

ACCION DE ESPAÑA EN AFRICA

El cadáver del general Silvestre.—El enemigo apenas opuso resistencia en la toma del zoco el Arbaa.—Intervención brillante de la escuadra.—Detalles interesantes de la primera etapa del avance

TRANQUILIDAD EN TETUAN Y LARACHE

Ha sido hallado el cadáver de Fernández Silvestre

(De nuestro redactor)

Cuando se publique esta carta en Madrid tal vez no sea conocida del público la noticia del día de hoy en Melilla. Se ha encontrado, al fin, el cadáver de Fernández Silvestre en el campo, y es esperada la llegada del féretro que conduce sus restos a bordo de uno de los cañoneros de la Armada.

La noticia se halla detenida por la censura hace algunas horas; pero en estos momentos que preceden a la salida del correo empieza a hacerse pública.

Toda la mañana anduvo, el que estas líneas escribe, detrás de ella. Algo había en el ambiente que se traslucía. Nuestra práctica periodística de algunos años nos hizo advertir que algún asunto interesante tenía desviada la atención de las altas autoridades. La llegada a la plaza de algún marino conocido y prestigioso, sus conferencias, las órdenes circuladas, nos hicieron entrar en sospechas. Poco después confirmábamos el caso. Había aparecido el cadáver del infortunado general Fernández Silvestre, cuya plena e indudable identificación era cosa cierta y segura.

¿Dónde habían sido hallados los restos? ¿Cómo podía afirmarse que el cadáver encontrado era el del general? Nuestra curiosidad, que es reflejo no más de la que el público siente, no pudo, por el momento, quedar satisfecha respecto del primer punto.

En cuanto al segundo, vienen a nuestra memoria recientes relatos oídos respecto a los tristes cuadros que ofrecen la playa de Sidi Dris y la posición donde tan desesperada resistencia hizo la columna del general Navarro. Un mes hace, cumplido, desde que ocurrieron las trágicas escenas de la playa inmediata a la posición que trató de ayudar el cañonero «Laya». Hemos visto algunas fotografías. Al fondo, aparecen los montes en cuya cima hallase enclavada la posición; montes alejados del mar unos 400 metros. La playa, arenosa, es un cementerio. Las tristes siluetas, cubiertas por las ropas, aparecen perfectamente destacadas, con sus tonos oscuros, sobre la arena. El tiempo ha realizado ya su obra, y los esqueletos blancos que a los reflejos de la luz del Sol, es una triste fila, como la de una guerrilla, que se pierde desde la playa hasta los lejanos montes. Sobre éstos, en la posición de Sidi Dris, tras de las alambradas, montones oscuros revelan dónde se hallan los restos del comandante jefe de aquella y de dos oficiales. Un cañón, cubierto con lonas y trapos, ofrece el espectáculo de sus dos ruedas, que contienen la pieza abandonada.

En otro, los moros se han llevado las plantas y han dejado sueltos, al aire, sus extremos, todos los radios que sostenían el armazón de ambas ruedas. La posición está tal y como quedó después del pillaje y la carnicería. El Sol, indiferente a tanta tristeza humana, saca reflejos brillantes de los despojos y de la miseria.

¿Cómo esperar que los cadáveres, después de tanto tiempo, sean identificados? Dícese que hay detalles que demuestran que el del infortunado general Silvestre lo está. Ignoramos cuáles sean. A esa hora su cuerpo, cubierto con la entera de la patria, debe descansar en un féretro que fué enviado a Sidi Dris, a bordo de uno de los cañoneros.

El cadáver de Silvestre no ha sido hallado en la posición de Annal. Este primer dato demuestra que el general no halló la muerte en ella, y destruye hipótesis y rumores circulados. El cuerpo del comandante general de Melilla fué hallado en el camino de la retirada, a poca distancia de la posición, pero no dentro de ella.

De ello se deduce que la hipótesis del suicidio es falsa, que el general luchó hasta el último extremo, y que halló la muerte entre las últimas tropas que se retiraban.

Nada más sabemos en estos instantes. Dícese que la Comisaría general de Melilla dará a la publicidad, en breve, una nota oficial. Escribo esta carta en sábado; por eso al principio de ella afirmaba, teniendo en cuenta la carencia de periódicos mañana domingo, que tal vez no sea conocida la noticia hasta que estas líneas vean la luz pública.

No han tenido confirmación las halagadoras esperanzas que mantenía la ilusión de muchos. El general Fernández Silvestre dio su vida por su patria, y la dió batendiéndose hasta el último instante, seguro de la triste suerte que le esperaba.

Hasta hoy no han llegado a mis oídos las noticias de una «razzia» verificada en la Restinga el mismo día que las tropas combatían en las proximidades de Zoco el Harba, con el intento de establecer un bloqueo.

Ya sabéis dónde está situada la Restinga. Es un trozo de tierra que avanza levemente sobre el mar. En tal punto, como su nombre indica, la lengua de tierra se ensancha y adquiere una pequeña elevación. Es una posición extraordinariamente defendida, pues a ambos lados la protege el mar y tiene a su espalda todo el trozo de arena que separa el Mediterráneo de la albufera de Mar Chica, y que llega hasta las proximidades de la plaza.

Pero todas las noches los moros tenían el atrevimiento de disparar sus fusiles no ya desde el campo enemigo, o sea desde la parte de zoco El Arbaa, sino desde la misma lengua de arena, a espaldas de la Restinga, entre esta posición y la bocana. ¿Quiénes podrían ser los autores de las agresiones?

Había por la parte descrita algunas casuchas rodeadas de pequeñas huertas, donde vivían hasta ocho o diez familias. El terreno es completamente arenoso y parece un milagro que sobre tierra tan ingrata, sin agua dulce, como un trozo aislado de playa, o mejor, como un estrecho jirón del desierto, vivieran miserables gentes, que aun se esforzaban en defender a tiros propiedades por nadie ambicionadas.

Salieron el jueves, en vista de las agresiones, fuerzas de Regulares e Ingenieros, aquellas procedentes de los antiguos taboques de Melilla, hoy integrados sólo por los restos que quedaron de soldados españoles, y dieron una batida por los alrededores. Huyeron los moros de sus casas, abandonando sus enseres, sus huertas y sus escasos animales domésticos, y fueron a morir bajo las balas de nuestros tiradores. Diez y siete cadáveres fueron conducidos después a la playa. Quiso la desgracia que hubiera el de dos moros, una de ellas joven, entre ellos.

¡Es la guerra! He aquí la frase terrible. ¡Es la guerra! La civilización ha de asentarse sobre un cimiento de injusticias y violencias. La obra sana, el fin honrado que persigue, es como una amputación dolorosa, como el bisturí que cura, pero biere y desgarrar. ¡Mujeres muertas, pobres hogares destruidos! ¡Es la guerra!

Trae a nuestro recuerdo lo ocurrido, escenas revividas a través de los años. Era en el mismo sitio, en la Restinga, en 1909, momentos antes del avance sobre Nador y la Alcazaba. Caminábamos a pie por aquellos lugares, donde no se divisaba sino la blanca extensión de arena que separa los dos mares azulados. Cerca de la playa, casi batida por el mar, había una pobre

huerta. Tan extraño era el lugar, tan inesperado un cultivo en aquel sitio arenoso, que inadvertidamente pisamos algunas hortalizas. El moro, dueño de la casucha de tierra que se alzaba sobre una de las dunas, nos advirtió con sus gritos el daño. Azorados, sin advertir el lugar donde poníamos las plantas, destrozamos más de un cuadro de la pobre labor y al fin nos detuvimos temerosos de acrecentar el mal. Para librarnos de nuestro encogido azoramiento, nos envié a una niña, que entre risas, nos sacó de la mano. Era preciosa. Creo que es la única mora bonita que he visto por estos lugares. Era fina, morena, espigada, con los negros cabellos alborotados, los blancos dientes diminutos apiñados en la boca sonriente. Tendría diez o doce años. No hablaba español. Ante mis excusas en castellano, la linda criatura se reía graciosamente a carcajadas. Me puso nuevamente en el camino y no quiso aceptar una moneda con que traté de resarcir los daños que causó mi impericia. Hubo

necesidad de que el padre bajara por ella desde lo alto de su señorial mansión.

Después, ya lejos, la divisé en el altozano. Por corresponder a sus risas y a sus bromas, agité mi pañuelo como despedida, y ella, desde la altura, contestó con un gran lienzo blanco.

Hoy, la visión de la dramática playa de Sidi Dris, la sombría escena de la playa de la Restinga, hablan al espíritu del triste destino de la Humanidad. ¡Es la guerra! Soldados villanamente asesinados, mujeres muertas inadvertidamente... Ha pasado el tiempo, y aquella niña de 1909 será hoy una ruda campesina, con todos los odios y pasiones de su feroz estirpe, que vivirá en algún alejado aduar; pero ante el misterioso cadáver de aquella mujer joven sobre la playa, no podemos menos de recordar a la niña sonriente y cándida que agitaba en el aire, como graciosa despedida, el trapo blanco...

JUAN M. MATA

Melilla, 10.

NOTICIAS DEL DIA

Las dificultades para la información son cada día mayores. Todo se oculta, todo se practica en el misterio. Es pública y notoria ya la noticia del hallazgo del cadáver del que fué comandante general de Melilla, D. Manuel Fernández Silvestre, y, sin embargo, la noticia se deniega y se realizan los trabajos en la sombra.

Para restar, sin duda, medios de información a los periodistas, se ha dado orden terminante de que ningún paisano embarque en un buque de guerra. Tal vez sea ello obligado por algún incidente en un caso particular; pero la medida nos alcanza a todos. Esperemos que se haga justicia a la buena intención de la Prensa española y que se dulcifiquen tan continuadas y rigurosas medidas.

Para exponer al público hasta dónde llegan éstas, citaremos el detalle—y las gentes sensatas juzgarán—de que intentamos obtener una fotografía de María González, la pobre anciana madrileña que se halla en el Hospital Civil y que fué objeto de tan duro trato durante su pasado cautiverio. Fué imposible obtener la autorización necesaria. La prohibición para la entrada de un periodista en un hospital melillense tiene más fuerza que la bíblica sentencia contra el rico que pretendía entrar en el Cielo, que encontrará más dificultades que la entrada de un grueso cable por el ojo de una aguja.

Repetimos que es de esperar que estas órdenes, emanadas de quien sabe qué secundarias autoridades, serán acomodadas a los intereses de todos y a la recta intención de cuantos trabajamos.

Volvamos a tratar del hallazgo del cadáver del infortunado general Silvestre.

Parece que han surgido las dudas naturales acerca de su identificación. Más de cuarenta días van transcurridos desde la probable muerte del general, y ha sido necesaria la designación de dos médicos—según se dice, los Sres. Jurado y García Sierra—, que habrán de ir a Sidi Dris o a Alhucemas para practicar un reconocimiento detenido.

Cuéntase, como base para la identificación, con algunas lesiones que el general Silvestre sufrió en sus campañas coloniales, de las cuales quedaron indelebles marcas en su cuerpo. Los huesos de la mano izquierda deben conservar la configuración que dejó marcada la nueva unión de las partes fracturadas a causa de una herida sufrida en Cuba. También tenemos entendido que el valeroso general Silvestre tenía la señal de otra cicatriz en una muñeca, a causa de un balazo que le atravesó uno de los huesos del brazo. Estos detalles, unidos a los de la elevada talla del general y algún otro referente a ropas, iniciales, etc., que pudieran ser ha-

llados, servirán de base para la identificación que se busca.

La reserva observada obedece, seguramente, a las dudas que hayan podido surgir. Se da, sin embargo, como cierto el triste hallazgo, y se dice, como complemento, hasta el sitio y la casa donde se halla depositado el cadáver, que, aun siendo conocido, reservamos para no dificultar las gestiones del inmediato rescate.

Ayer tarde se celebraron tres revistas de tropas. Las fuerzas que acampan en los alrededores de la plaza, oyeron una arenga del general aragonés, uno de los elementos de más valor de nuestro ejército de Marruecos, y en quien descansa gran parte de la confianza del alto mando.

Acaban de fondear en el puerto dos grandes barcos de la Transmediterránea, Compañía que está realizando un formidable esfuerzo: el «Vicente Puchol» y el «Lázaro». Cada uno de ellos está desembarcando más de cien toneladas de explosivos y material de guerra. Se esperan para dentro de unas horas fuerzas de Artillería procedentes de Levante, y háblase, entre los mil rumores circulados por la plaza, sin que sepamos con qué fundamento, de la próxima llegada del «Almirante Lobo», que viene con el carácter de una formidable caja de sorpresas.

También llegan noticias del campo enemigo. En Aoglad espera nuestro avance una harca integrada por núcleos de Quebdana, Beni-Bu-Yagi, Ulad Setut y Beni Ukil. Aoglad—que quiere decir pozos—es el lugar marcado en los mapas con la denominación—que envuelve una redundan-

cia—de Pozos de Aograz, según advirtió en su libro sobre Marruecos el culto africanista Sr. Fernández de Castro, secretario hoy de la Cámara de Comercio de Melilla.

En Nador existe el segundo núcleo, integrado por gentes de Mazuza, Beni-Iffruor y Beni Sidel.

Por último, el tercer grupo enemigo vigila el Zoco el Had, desde el santuario de Sidi Mesand, de Timardin, cerca de Ismoart.

Esto es lo que se dice, y lo transmitimos a título de curiosidad, aunque siempre hemos dudado de las concentraciones enemigas fijas y determinadas, pues es sabido que los aviadores encuentran hoy un grupo en uno de los barrancos del Gurugú, y que al otro día ha desaparecido para ir a constituir un campamento sobre las llamadas Tetas de Nador.

Todas las harcas existentes no podrán impedir nuestro arrollador avance, y es de suponer que no se libren más de uno o dos combates, que tendrá que sostener, seguramente, la columna más débil en el lugar más inesperado y en momentos imposibles de predecir, que todo lo que constituye la guerra en Marruecos es una sorpresa.

No terminaremos este párrafo sin recordar que en los alrededores de Zeluán se agrupan los escasos elementos montados con que cuenta la harca, integrados en su mayor parte por los policías y Regulares de Caballería que desertaron en las pasadas luchas. Contra esta pequeña masa de jinetes, compuesta, a lo más, de 300 caballos, está llamada a cebarse nuestra artillería.

Hoy se ha verificado la conducción de un convoy a Sidi Amaran y Casabona. Para evitar lo ocurrido el jueves último, se hizo una excelente preparación de artillería y operó una columna, al mando del general D. Federico Berenguer.

¿A qué esperar que el enemigo ataque encarnizadamente para enviar una columna de refuerzo? Así se ha entendido hoy, y se dispuso que operara.

Los moros presentaron escasa resistencia durante la mañana, y no hubo que lamentar bajas.

El bloqueo de la Corona—que ostenta este nombre como un honor debido al heroico comportamiento del batallón almeriense—ha sido transformado en posición, perfectamente defendida y alambrada.

Nuestras tropas han encontrado en el campo muchos moros muertos en el combate del jueves, que ha habido que recoger y sepultar.

Tal vez hayan sido estos muertos los que con su trágica presencia hayan impuesto al enemigo la actitud temerosa y encogida con que se han presentado al combate en el día de hoy.

JUAN M. MATA

Melilla, 11.

Detalles de la primera etapa del avance

Melilla, 12 (Retrasado).

Esta mañana ha sido ocupado sin bajas, y después de previa preparación de la escuadra, el zoco El Arbaa de Arkeman.

En la madrugada embarcó el general Berenguer con su Estado Mayor a bordo del *Girálida*, saliendo hacia el zoco El Arbaa.

Los cruceros *Alfonso XIII* y *Princesa de Asturias*, cañoneros *Lauria* y *Bonifaz* esperaban frente a la costa de Ras Quiviana.

Una columna compuesta de los regulares de Melilla, al mando del teniente coronel señor Núñez de Prado y de los regimientos del Rey; Córdoba, Navarra, los húares y la Artillería, salió de la Restinga al mando del general Cabanellas, avanzando sin novedad por la lengua de tierra.

Los soldados quemaron cuantos aduares hallaron en su manío, no solamente como castigo, sino para impedir que vuelvan a ser refugio de rebeldes.

Al llegar las fuerzas al zoco sorprendieron

a una guardia mora que huyó a la desbandada.

Los regulares y las fuerzas de los regimientos del Rey y Córdoba les hicieron 17 muertos y tres heridos; todos fueron recogidos por nuestras tropas.

Otros moros que huyeron fueron cañoneados por el *Laya*.

Los periodistas presenciamos la operación a bordo del vapor *Mediterráneo*.

Desde el buque vimos a grupos moros huir ante la explosión de las granadas lanzadas por los cañones del *Girálida*; también vimos cómo otros muchos moros se arrojaban al agua.

Al entrar nuestros soldados en el zoco El Arbaa apreciaron que todos los edificios se hallaban intactos.

En uno de éstos sorprendieron a los moros comiendo, capturando a los comensales y apoderándose de la comida, que despedía olor agradable, pues era cordero con tomate.

Los moros abandonaron todo, incluso varias caballerías.

Las gasolineras desde Mar Chica cooperaron a la acción de la fuerza, disparando sus cañones. Algunos disparos resultaron largos, cayendo en el mar Mediterráneo, cerca de la escuadra, determinando en los periodistas la creencia de que se trataba de disparos de los cañones moros.

También han sido capturados tres cábaros moros.

Los postes del alumbrado eléctrico se conservaban intactos en el zoco de El Arbaa, no hallándose en la posición cadáveres ni restos de los pasados combates.

A bordo del cañonero «Bonifaz» se sintieron los efectos del fuego de fusilería del enemigo, resultando dos heridos.

La operación ha constituido una verdadera sorpresa para el enemigo. Por este motivo se ha cogido ganado y la cosecha de cebada, calculada ésta en más de 1.500 toneladas.

Se han recuperado muchas tiendas de campaña que pertenecían a nuestro ejército y además 80 jaimas.

La escuadra ha batido las costas y los barrancos.

Un convoy

Melilla.—Se hizo el acostumbrado convoy a Ait Aixa y Taguil Manin con escasa resistencia. Cerca del zoco El Had se hizo una operación, con objeto de evacuar la posición de Casabona, que resultaba difícil para su aprovisionamiento.

Como se recordará, la operación fué efectuada estableciéndose la posición donde se hallaba el bloqueo de la Corona, que sustituye a la posición evacuada.

Un episodio interesante

Se conoce un episodio interesante del convoy de ayer a Casabona.

El teniente del regimiento de Farnesio señor Martín Galdino ocupó una casa, en unión de cuatro soldados del mismo regimiento, con objeto de impedir que la ocupara el enemigo. Los harqueños lograron cercar al pequeño grupo de soldados.

Gran número de soldados se ofrecieron voluntarios para librar al teniente Martín Galdino y a sus soldados.

El teniente del escuadrón dió una briosa carga, rescatando al grupo, que había consumido ya todas las municiones.

Fuó admirable la conducta de todos los soldados, que rivalizaban en ardoroso despo de ir a librar a sus compañeros.

Contrapaqueo

En la acción librada hoy en el zoco El Arbaa nuestros soldados tomaron las trincheras enemigas defendidas por sacos terrosos y haciendo fuego asiladamente en intenso y eficaz contrapaqueo.

MATA

Telegrama del Rey

Melilla.—El alto comisario, que presenciaba la operación desde el «Giralda» con el general Cavalcanti, recibió un telegrama del Rey saludando al Ejército y deseándole prosperidades.

Los generales Berenguer y Cavalcanti almorzaron en Chafarinas con el comandante militar, y regresaron a la plaza al anocheecer.

El general Berenguer felicitó al general Cabanellas por el brillante resultado de la operación.

Posición evacuada

Melilla.—Los moros dispararon el cañón emplazado en el Gurugú contra los blocaos que defendían la plaza.

Esta les contestó con la batería de grueso calibre.

Los disparos del enemigo no hicieron daño alguno.

La posición de Casabona fué evacuada, por no creería necesaria el alto mando, trasladándose su guarnición al bloqueo de la posición de la Corona.

Un bando

Melilla.—El general Cavalcanti ha publicado el siguiente bando:

«Hago saber: Que he visto con disgusto que algunos indígenas nos agredidos en la plaza por individuos europeos, que, olvidando las más elementales reglas de civilización y cultura, sólo ponen de manifiesto su cobardía al pretender castigar en personas indefensas los agravios inferidos por los rebeldes.

Estas acciones tan poco edificantes han de cesar. Encargo a todos, y especialmente a los jefes y oficiales de servicio y agentes de Vigilancia que denuncien a mi autoridad tales hechos para imponer la debida sanción a sus autores.»

La columna Sanjurjo

Melilla.—Completando el movimiento hábil iniciado para desconcertar al enemigo, la columna Sanjurjo salió para las posiciones avanzadas Tiguel-Manin, Ait-Aixa y el bloqueo de Mezquita, que se abastecieron de municiones y víveres.

Sólo hubo escasísimo tiroteo, del que fueron heridos dos soldados.

Ha sido muy felicitado el coronel Riquelme. En este combate se ha comprobado que se hicieron al enemigo muchos muertos y heridos.

Elogiase también al comandante de Regulares Sr. Ferrer, que, con dos compañías, hizo fuego nutridísimo contra el enemigo. También han sido felicitados los batallones peninsulares que tomaron parte en el encuentro.

Comisión de higiene

Melilla.—Ha llegado el personal que compone la Comisión militar de higiene en la zona oriental del protectorado de mando del comandante médico Sr. Fernández Martos.

La componen diez oficiales médicos y numeroso personal de Sanidad.

Las tropas de esta Comisión se encargarán de la higienización del campamento y los cuarteles.

El saludo del Rey

Melilla.—En la orden general el alto comi-

sario da cuenta del saludó del Rey en los términos siguientes:

«Su Majestad el Rey, al saber que mañana comienza el avance de nuestras fuerzas, me encarga, por conducto del excelentísimo señor ministro de la Guerra, saludé, en su nombre, a las tropas y haga presente les desea de corazón buena fortuna y éxito, que seguramente alcanzarán.

Lo que S. E. tiene el alto honor de publicar en esta orden general para conocimiento y satisfacción de todos.»

El general Villalba a España

Melilla.—El general Villalba marcha a la Península con su hijo el alférez del Tercio, que resultó herido en una de las últimas operaciones.

El duque de Montemar

Melilla.—Está siendo objeto de muchos elogios la brillante conducta observada por el duque de Montemar en el combate último de zoco el Had y Casabona.

Los aviadores bombardearon Frajana

Melilla.—Los aviadores bombardearon el valle de Frajana y el Río de Oro, donde se encontraban grupos enemigos, los cuales huyeron accleradamente.

Blocao convertido en posición

Melilla.—La columna que manda el general D. Federico Berenguer transformó en posición el bloqueo llamado de la Corona, situado entre el zoco El Had y Casabona, sin ser hostilizado.

Al retirarse la columna, los moros, en escaso número, hicieron acto de presencia, «paqueando» la posición.

Se llevó un convoy al sector Hausard-Hidum, sin que sufriendo consecuencias.

En Benisiccar

Melilla.—Para aprovisionar Casabona, relevar una batería destacada en Gareb y transformar en posición el bloqueo de la Corona se hizo una pequeña operación.

Realizó los objetivos la brigada del general Berenguer (D. Federico), el cual, con cinco batallones de Infantería, escuadrones de Lanceros, dos baterías de montaña, una columna del Parque móvil, una compañía de Intenden-

DE MADRUGADA PARTES OFICIALES

(Conferencia de la noche del día 12.)—El alto comisario comunica lo siguiente: Habrá recibido V. E., un parte transmitido desde el «Giralda». La operación se ha realizado con gran sencillez y fortuna, sin dar lugar a incidentes, por lo que poco más se puede ampliar.

El enemigo, con una guardia numerosa, se había establecido en el istmo que une la Restinga con zoco el Arbaa y por las dunas de Ras Quisviana. La columna se puso en marcha al amanecer, sorprendiendo una pequeña guardia del enemigo inmediata al campamento, dando muerte a los que la componían. Continuó después su avance, en tanto que la escuadra, corriendo a lo largo de la costa, vino a colocarse por sobre el flanco y retaguardia del enemigo, que ocupaba el istmo, rompiendo el fuego contra él. En este momento, el enemigo se puso en fuga precipitadamente, siendo perseguido por los fuegos de la escuadra, que también batieron a contingentes numerosos que pretendían marchar al lugar del encuentro, poniéndolos también en fuga.

Con esto quedó abierta a la columna el camino de zoco el Arbaa, teniendo sólo que batirse con algunos de los que quedaron retrasados. Mientras esto ocurría por la izquierda y frente de la columna, dos lanchas gasolineras colocadas en Mar Chica batían con su cañón y ametralladora al enemigo, que ocupaba Zoco el Arbaa e inmediaciones del poblado en la dirección de los pozos de Aograc, persiguiendo un gran núcleo de Caballería muy eficazmente, poniéndolo en fuga.

A las nueve y media de la mañana próximamente el campo estaba completamente limpio de enemigos, entrando la columna en el poblado, en tanto que la escuadra batía los caseríos a larga distancia de la costa, donde se habían refugiado los fugitivos.

A las cinco de la tarde conferencé en aguas de Ras Quisvianas con el general Cabanellas, que me dió cuenta de haberse cogido muertos y heridos al enemigo, incautándose también de varios depósitos de cebada y trigo que contenían gran cantidad de este grano.

Por parte de la columna no hubo novedad, quedando bien fortificada la nueva línea ocupada.

En Larache y Tetuán no ha ocurrido novedad.»

de montaña y una ambulancia de Sanidad de montaña, dos compañías de Zapadores y estaciones ópticas, se dirigió por Hidum e Ismoart.

Otra columna, al mando del coronel Sirvent, compuesta de dos batallones, un grupo de Artillería ligera, una columna de municiones, una compañía de Ingenieros, estaciones ópticas y ambulancias, fué derechamente hacia dicho bloqueo y desplegó para proteger la marcha del convoy.

Las vanguardias de ambas columnas impidieron que los grupos rebeldes se acercasen a nuestras tropas.

Poco después, el cañón que el enemigo tenía emplazado en la vertiente occidental del Gurugú hizo algunos disparos, por fortuna cortos, contra Casabona y zoco El Hach.

Nuestra artillería, emplazada en lugares estratégicos, apagó el fuego del enemigo.

A medio día llegaron a zoco El Hach el alto comisario y el general Cavalcanti, presenciando la última fase de la operación.

Durante ésta volaron dos aparatos pilotados por los capitanes Buruaga y Mateo, llevando como observadores a los oficiales Carrillo y Alonso Valdés, y arrojaron bombas. El repliegue de las columnas se hizo sin dificultad.

Tuvimos algunas bajas; ninguna de jefes y oficiales.

En la nueva posición quedaron fuerzas de Infantería y Artillería.

Un telegrama

El jefe de la Legión extranjera ha dirigido a La Libertad el telegrama siguiente:

«Melilla, 12 (9,53).—En su simpático periódico del día 6, por error de información, muy disculpable en clase de guerras de pequeños episodios, se dice que un bloqueo de Mezquita, guarnecido por legionarios, fué atacado por moros y ocupado por ellos. La presencia del director de ese periódico, Sr. Oteyza, me excusa de mayores explicaciones. La Legión no ha entregado ni ese ni ningún bloqueo. Le ruego lo haga constar en su periódico, en la forma que estime más conveniente, pues ya digo reconozco la facilidad de equivocarse en cierta clase de informaciones.—Millán Astray.»

La cooperación de la escuadra

A media noche facilitaron en Guerra el siguiente radiograma del alto comisario:

«Chafarinas, a bordo del «Giralda», a las 14.50. Como ampliación a mi anterior telegrama, me complace en manifestarle que nuestras fuerzas, perfectamente pertrechadas, con todo lo necesario, y dispuesta al amparo de su artillería y a la del «Alfonso XIII», «Princesa de Asturias», «Lauria», «Bonifaz» y «Giralda», que alargando sus tiros batiendo de revés y flanco al enemigo, favoreciendo la maniobra de nuestra Caballería, ocasionaron desconcierto en la numerosa jarka que defendía el poblado de Zoco el Arbaa y campamento contiguo, que en precipitada fuga en muchos sitios y defendiéndose débilmente en otros, abandonaron el hermoso poblado Zoco el Arbaa intacto y el campamento de la jarka, con más de ochenta jaimas, tiendas de campaña y enseres de todas clases y los poblados que se encontraban al alcance de nuestros cañones, en los que se almacenaban grandes cosechas.

También ha dejado el enemigo en nuestro poder muertos con armamento y heridos. Por nuestra parte, no ha ocurrido más novedad que las anunciadas de la escuadra, según últimas noticias, sin saber si las habrá habido en los trabajos de fortificación, que parecen desenvolverse con toda normalidad.»

EL PARTE DE ESTA TARDE

El alto comisario comunica que hasta esta hora—cuatro de la tarde—, ni en la noche última, ni en el día de hoy, ha ocurrido novedad en las posiciones de la plaza ni en las de la columna Cabanellas.

EL PARTE OFICIAL DE MARINA

El comandante general de la escuadra al ministro de Marina:

En la mañana de hoy el Alfonso XIII, buque de mi insignia, con el Princesa de Asturias, Bonifaz, Lauria, y lanchas M-3 y M-6, apoyaron con sus fuegos ocupación Ras Quisviana y zoco El Arbaa por la columna Cabanellas, habiendo recibido en Marina expresión de gratitud alto comisario por esta cooperación. Bonifaz tuvo dos heridos leves, ignorando a la hora que telegrafio si hay novedad lanchas que cooperaron por Mar Chica.

DIVERSAS NOTICIAS

¿QUIEN COPIA A QUIEN?

Abd-el-Krim establece la censura

El pesar que nos ha producido la imposición del silencio forzoso, que es secuela del establecimiento de la previa censura, no nos ha privado de dedicarnos a nuestra tarea cotidiana.

Al abrir los telegramas que nos envía Mata, nuestro compañero entrañable, que es hoy leído por toda España, encontramos entre ellos uno que nos descifra el enigma del último ukase del ministro de la Guerra.

«Abd-el-Krim ha mandado que sean castigados con pena de azotes los moros que hablen en las kabilas y en los zocos del número de muertos y heridos que tuvo la harka en los últimos combates.»

Y hemos mostrado a nuestros compañeros el telegrama en que tan claramente se de-

muestra que también en el campo moro se ha establecido la censura, aunque háyase establecido, según todas las señales, a posteriori, ya que los azotes no son propinados a los transgresores de las órdenes de Abd-el-Krim hasta después de haber faltado a lo mandado.

¡Y tan a posteriori! Pero nuestros camaradas nos han sumergido en un verdadero mar de dudas... ¿Será la orden de Abd-el-Krim anterior a la de Cierva? Porque si la libertad de la Prensa es un derecho desconocido en los países en que no hay Prensa, y por lo tanto no hay civilización, ¿cómo es posible que haya copiado Abd-el-Krim a nuestro ministro de la Guerra en una orden que no tiene aplicación entre sus huestes?

Por esto creemos que ha sido el Sr. Cierva, conecor del mandato de Abd-el-Krim, quien lo ha plagado para aplicarlo en la resignada, en la sufrida Prensa española, señora de todas las predilecciones del ministro de la Guerra.

Y eso iremos ganando en los procedimientos de Gobierno, ya que el paso atrás parece imponerse al copiar lo que un país atrasado, al que intentamos llevar nuestra civilización, nos enseña.

De buena gana seguiríamos haciendo consideraciones acerca de esta identidad de procedimiento entre Cierva y Abd-el-Krim, pero hacemos merced de ellas a la atención de nuestros lectores, requeridos por otros acontecimientos de emoción más intensa.

Pero no queremos terminar estas líneas sin dejar hecha la observación de que Abd-el-Krim y Cierva tienen el mismo concepto de la verdad, que se debe a quien entrega su vida y su hacienda en pro de una causa: el uno, en un país salvaje y cruel; el otro, en una nación civilizada y cristiana.

El pago de pluses

El «Diario Oficial de Guerra» publica la siguiente disposición:

«Con objeto de dar la debida compensación al personal que haya cambiado o cambie de residencia temporalmente con motivo de los recientes sucesos militares de Africa, se dispone se tengan en cuenta las prevenciones siguientes:

Primera. Todo el personal que perciba sus haberes por el Presupuesto de la Península, ya que sea perteneciente a unidades armadas o individuos sueltos, a quienes se obligue a trasladar su residencia a otros puntos de la Península, Baleares o Canarias, con carácter provisional, sin constituir guarnición fija de una localidad, disfrutará, con cargo al mismo capítulo y artículo por el que perciban los haberes, y desde el día que abandonen el punto de su residencia hasta el en que regresen al mismo, el plus siguiente:

Generales, 20 pesetas diarias; jefes, 15; oficiales, 10; todas las clases de tropa de segunda categoría y el personal con sueldo desde 1.500 pesetas hasta el de alférez, 5.

Los que vayan a Africa tendrán la bonificación de residencia, en lugar del plus citado.

Segunda. Se exceptúan de la regla anterior las clases de primera categoría, en razón a que por estar arranchadas y ser el Estado el que sufragará su alimentación, no pueden disfrutar emolumentos mayores que las clases de igual categoría pertenecientes a las unidades armadas que guarnezcan, con carácter permanente, las mismas plazas en que ellos residen provisionalmente.»

Los capellanes castrenses, plazas montadas

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» ha publicado una real orden disponiendo que los capellanes de los Cuerpos y unidades armadas que prestan sus servicios a las tropas del Ejército de Africa sean, en lo sucesivo, plazas montadas.

La segunda expedición de lanceros de Borbón

Esta madrugada desembarcaron en la estación del Norte las fuerzas que constituyen el segundo núcleo expedicionario de los escuadrones de lanceros de Borbón.

Después de haber desayunado se dirigieron a la estación de Atocha, donde ocuparon un tren militar, compuesto de veinte unidades, que partió a las diez y media, con dirección a Andalucía.

En los andenes despidieron a las fuerzas expedicionarias el gobernador militar y numerosos jefes y oficiales.

Cinco sacerdotes soldados

Zaragoza.—Han salido para Ceuta, a in-

corporarse al batallón expedicionario del regimiento de Aragón, cinco sacerdotes, soldados de cuota.

El regimiento de Valencia

Almería.—Llegó en tren especial el batallón del regimiento de Valencia.

Los soldados, a quienes esperaban las autoridades e inmenso público, fueron obsequiados por los dueños del café Español y muchas personas más.

En el batallón vienen más de 400 soldados de cuota, que son hijos de familias distinguidas de Santander.

Los soldados han recibido como donativos de particulares más de 40.000 pesetas y grandes cantidades de tabaco.

El público agasajó emocionado a un conde netín de órdenes que cuenta doce años de edad.

Las aclamaciones y vítores no cesaron ni un momento durante todo el trayecto.

Los Pontoneros

Cádiz.—Procedentes de Madrid y Zaragoza han llegado a ésta fuerzas de Pontoneros, destinadas a Larache.

Se las tributó un entusiasta recibimiento.

Camiones automóviles

Barcelona.—Se ha dispuesto que sean enviados a Madrid todos los camiones automóviles de la cuarta Comandancia de tropas de Intendencia.

El «España», a Melilla

Ferrol.—El acorazado «España» sale para Málaga, donde tomará carbón, dirigiéndose después a Melilla.

Se dice que el citado buque relevará al «Alfonso XIII».

Han terminado las reparaciones del cañonero «Marqués de la Victoria», y en cuanto reciba orden del ministro de Marina marchará a Melilla.

Autocamiones a Melilla

Barcelona.—Se han dado órdenes para que embarquen con dirección a Melilla todos los autocamiones que prestaban servicio en el parque de Intendencia de esta capital.

Madrinas de guerra

El capitán general ha recibido un telegrama del alto comisario aceptando el ofrecimiento de varias damas de Barcelona para ser madrinas de guerra de los soldados.

Llegada de heridos

Cádiz.—Ha llegado de Larache el vapor «Isla de Menorca», conduciendo oficiales y soldados, que vienen en su mayoría enfermos.

También viene un oficial de Regulares, herido en la pierna derecha en las últimas operaciones efectuadas en Beni Aros.

DESDE CHAFARINAS

Júbilo.—Un convoy

Chafarinas.—Ha producido inmenso júbilo en estas islas la noticia de la brillante operación realizada por nuestras tropas ocupado el zoco El Arbaa.

—El convoy que ha ido a Cabo de Agua ha sido muy hostilizado, siendo rechazada la agresión por las fuerzas que lo protegían.

—El comandante general de esta plaza, señor Fuentes, ha comido a bordo del «Giralda» con el alto comisario y el comandante general de Melilla, marqués de Cavalcanti.

En el «Giralda» van también los delegados de Fomento y Marina, y los Estados Mayores de los generales Berenguer y Cavalcanti.

Salió el «Giralda» con dirección a Cabo de Agua y costa vecina, regresando sin novedad.

HA DICHO MAURA

«El combate de hoy será muy duro»

Suponemos que esta frase, que anuncia momentos de lucha en los que se va a poner a prueba el heroísmo de nuestras tropas, no caerá bajo la hoz segadora de la censura.

Porque sería doloroso y sin precedente que el ministro de la Guerra prohibiese repetir lo que dice el Presidente del Consejo de Ministros.

El Sr. Maura, al salir de Palacio conversó

con los periodistas. Estos le indicaron que, según todos los informes, había empezado bien el avance.

El jefe del Gobierno contestó:

—De la operación preliminar no podemos quejarnos.

Siempre es mejor el hecho consumado que la esperanza.

Hoy será más dura la lucha, y hay que preparar en el eficaz resultado del combate.»

Suscripciones, donativos y ofrecimientos

LA BANDA MUNICIPAL

Concierto patriótico

Grandes han sido los pedidos de sillas que durante todo el día de hoy se han hecho para el concierto patriótico que ejecutará mañana, a las cinco y media de la tarde, en la Plaza de Armas del Real Palacio, la notable Banda Municipal que dirige el ilustre maestro Villa, y todo hace esperar que el concierto resulte un verdadero acontecimiento musical, en el que intervendrá una importante masa coral, compuesta por los notables cantantes de la Real Capilla, Asociación General de Coristas, Capilla Isidoriana, Coros Gallegos y otros elementos que espontáneamente se han ofrecido para este acto.

Las localidades que aún restan para este magno concierto pueden adquirirse en el Circulo de Bellas Artes, en el Liceo de América y en la Administración de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA (Arenal, 1).

Para poder presenciar este concierto se ha fijado el donativo de una peseta, y el de cinco pesetas la silla, incluida la entrada.

El programa que ejecutará la Banda es el siguiente:

- 1.º Los voluntarios.—Giménez.
2.º Cádiz (selección del acto primero).—Chueca y Valverde.
3.º Triana.—Albéniz.
4.º La Revoltosa.—Chapi.
5.º La canción del soldado.—Serrano.

Un caso milagroso

Organizada por el poeta Goy de Silva y el doctor Oscar Piñerúa, y patrocinada por el

alcalde, D. Pio Alvarez, se celebró en la villa de Mombeltrán una cabalgata patriótica, en la que tomaron parte distinguidos jóvenes de la localidad y de la colonia veraniega. Después de la cabalgata, en la que el doctor Piñerúa leyó un bando redactado en términos altamente patrióticos, se verificó una función teatral a beneficio de los soldados de Africa, habiéndose recaudado unas quinientas y pico pesetas, que el alcalde envió a la Intendencia de pesetas, que el alcalde envió a la Intendencia de Palacio para la suscripción patrocinada por S. M. la Reina.

Como caso curiosísimo, casi milagroso, hemos de referir que en la rifa organizada en un intermedio de la representación fue agenciado con el premio de una imagen fotográfica de la Virgen de las Cuevas, Patrona excelsa de Mombeltrán, el ex sanitario y comerciante de la localidad D. Pedro Sánchez Robledo, el cual había prometido, antes del sorteo, enviar la imagen al general Berenguer en el caso de ser favorecido por la suerte, y así fué.

Donativo importante

El conde de la Cimerá y su madre la condesa viuda de Vilches han remitido, respectivamente, 25.000 pesetas de donativo a la presidenta de la Cruz Roja de Melilla.

También los dueños de los balnearios de Fitero y el de Arechavaleta han puesto a disposición de S. M. la Reina sus establecimientos balnearios, a partir del mes de octubre próximo, con un cierto número de camas, para que puedan ser utilizadas por los oficiales y soldados del ejército de operaciones.

Informaciones del extranjero

El Príncipe Luis de Battenberg

El Príncipe Luis de Battenberg, que acaba de fallecer en Inglaterra, era tío de Su Majestad la Reina Doña Victoria.

Ingresó en la Marina británica en 1868, naturalizándose súbdito inglés, llegando a la categoría de almirante.

Hace tres semanas fué nombrado almirante de la flota británica en pago a los servicios prestados en su vida militar, y especialmente en la guerra europea.

HOY LAS CIENCIAS ADELANTAN...

Asesinos a la moderna

Berlín.—La Policía de esta capital ha descubierto una cuadrilla que se dedicaba al robo y al asesinato, apelando para consumir sus crímenes a un nuevo procedimiento.

La cuadrilla se dividía en tres secciones, que operaban en distintos lugares.

El sistema adoptado era informarse de los anuncios que publicaba la Prensa sobre ventas de quintas de recreo y granjas, y esperaba la visita de las personas que desearan adquirirlos.

Su última víctima ha sido un hombre llamado Schovoter, que desapareció el 12 de agosto en compañía de un tal Prschke, el cual lo condujo a una casa solitaria, y allí, en compañía de otros dos miembros de la banda, le asesinó para robarle 5.000 marcos de que era portador y que pensaba depositar para adquirir la casa.

A esta circunstancia se debe la prisión de Prschke, que, además de ladrón y asesino, es carnicero de oficio.

La Policía trabaja para descubrir los cadáveres de otras muchas personas desaparecidas, y que se supone hayan sido víctimas de la cuadrilla.

VAYA UN SUELTO

Trece francos por palabra

París.—El periodista mejor pagado en el mundo es un francés que ocupa alta posición en la política, que ha sido ministro varias veces, y que recientemente ha hecho un viaje a los Estados Unidos, donde el «Philadelphia Public Ledger» le retribuye con doscientos cuarenta mil francos anuales por escribir un artículo cada semana.

Este periódico cuenta entre sus colaboradores al Presidente Taft y al coronel House.

La personalidad francesa aludida es monsieur Renato Viviani.

Y, sin embargo, M. Viviani trabaja por mucho menos cantidad que el ex Presidente Roosevelt, quien percibía un dólar por palabra, que al precio corriente del cambio representa unos trece francos.

ESPAÑA Y FRANCIA

LOS FERROCARRILES TRANSPIRENAICOS

París.—Ha marchado a Lyon el ministro de Obras públicas, Sr. Le Troquer.

París.—El *Matin* concede gran importancia a la próxima visita de los ministros de Obras públicas y Colonias y subsecretario de Estado en Comunicaciones a los Pirineos, con el fin de estudiar sobre el terreno los trabajos que se llevan a cabo en el ferrocarril transpirenaico.

El expresado diario ve en ello una palpable manifestación, por parte del Gobierno francés, de su deseo de intensificar las relaciones comerciales por vía férrea entre Francia y España.

Termina diciendo que la línea transpirenaica abreviará en tres horas la duración del trayecto entre París y Barcelona.

Estragos de las tormentas

Bruselas.—Se desencadenó una terrible tormenta sobre el pueblo de Koskelberg. A consecuencia, sin duda, de la inundación, y cuando se celebraba misa en la iglesia de Santa Ana, se hundió el crucero sobre los fieles, matando a una señora y a dos niños.

La madre de éstas falleció en el hospital a consecuencia de las heridas.

La iglesia se hundió totalmente a poco de ser desalojada.

Roma.—Comunican de Niori y Tassari que se ha desencadenado sobre aquellas comarcas una terrible tormenta que ha anegado los campos, aumentado el cauce de los ríos y torrentes, destruido los puentes de caminos, carreteras y ferrocarriles e inundado la ciudad.

Las pérdidas se calculan en varios millones de liras, suponiéndose también que hay gran número de víctimas.

El comercio italobrasileño

Roma.—Los periódicos publican la noticia de que, debido a las gestiones del Sr. Souza Dantas, embajador del Brasil cerca del Gobierno italiano, se ha llegado a un acuerdo para la introducción en Italia de la harina de mandioca, habiéndose firmado ya varios contratos.

El *Argo* hace saber que solamente una Casa de Porto Alegre ha vendido a una firma italiana 55.000 sacos de dicha harina, destinada a ser mezclada con la de trigo que se emplea en la fabricación del pan.

EN CUATRO LINEAS

Río Janeiro.—El diputado Sr. Veiga Miranda ha sido nombrado ministro de Marina, en sustitución del Sr. Ferreira, que pasa a ocupar la cartera de Justicia.

Estocolmo.—La huelga general está anunciada para hoy.

París.—El ministro del Trabajo se ha entrevistado con una Comisión de obreros textiles de Roubaix y Tourcoing. También conferenció con los patronos, los cuales se ne-

garon a volver sobre su acuerdo relativo a la rebaja de jornales.

Londres.—La Legación de Rumania ha publicado una nota diciendo que las fiestas que habian de celebrarse con motivo de la próxima llegada de los Reyes rumanos han sido aplazadas hasta que éstos anuncien oficialmente su llegada.

Londres.—La contestación del Gobierno húngaro al Gobierno inglés acerca de sus consejos referentes a la cuestión del Burgenland ha producido penosa impresión en los círculos diplomáticos.

Oppeln.—Llegó a Ratibor el primer batallón de granaderos italianos, que va a reforzar las tropas de su país en Alta Silesia.

Washington.—Dos de las grandes Potencias que concurrirán a la Conferencia del desarme han dado su voto favorable a la admisión de Bélgica y Holanda en las discusiones de aquella Conferencia relativas a la cuestión del Extremo Oriente.

París.—Telegrafían de Rennes a *Le Matin*, que un incendio ha destruido una manzana de casas en la calle de Brest, quedando diez y seis familias sin abrigo y elevándose las pérdidas a medio millón de francos.

Kingston (Jamaica).—Las islas de Tabago y Bajo el Viento, y la ciudad de Georgetown han quedado destruídas, así como toda la cosecha de algodón, que era importantísima.

tuvo toda la tarde muy trabajador, escuchando constantes ovaciones.

El Infante D. Felipe

Málaga.—En el expreso llegó el Infante D. Felipe, capitán honorario del regimiento de húsares.

A su llegada fué cumplimentado por las autoridades civiles y militares; poco después embarcó en el *Vicente Puchol*, que en este momento zarpa para Melilla.

AL VOLVER DE UNA ROMERIA

Muertos, heridos, desaparecidos

Lérida.—En el Gobierno civil se han recibido noticias de una catástrofe ocurrida en el pueblo de Butsenit.

Los detalles recibidos son todavía muy incompletos; pero no obstante, dan idea de la magnitud de la catástrofe.

El origen de la misma es el haber volcado una lancha en la que iban cerca de cincuenta personas.

Parce que regresaban todos de una romería, y entre los viajeros iban algunos jóvenes muy alegres, que sin duda con sus jergas cometieron alguna imprudencia, originando el vuelco de la lancha, cayendo todos al agua.

Han sido extraídas de las aguas diez y siete personas, tres de ellas heridas graves, y los cadáveres de tres mujeres.

Faltan unas quince personas, pues el número exacto de los que iban no ha sido posible averiguarlo.

Más detalles

Lérida.—Tenemos interesantes detalles de la catástrofe ocurrida en el río Segre con ocasión de la romería al santuario de la Virgen de Butsenit, a seis kilómetros de Lérida.

Una multitud enorme, procedente de aquella ciudad y de los diversos pueblos de ambas riberas del río Segre, en la que abundaban muchachos y jóvenes, se congregó en aquel lugar, según costumbre tradicional.

Se celebraron funciones religiosas en la ermita, bailes, comidas campestres.

Al anochecer empezó el desfile de concurrentes.

Los romeros de la ribera opuesta utilizaban una barca, que hizo varios viajes de una orilla a la otra.

En uno de los últimos viajes se agolpó la gente, calculándose que habría sesenta personas en la barca, la mayoría jóvenes de catorce a veintidós años.

El río llevaba poca agua y la corriente era muy poco impetuosa.

Se cree que algunos hicieron balancear la barca, alarmando a las muchachas.

El caso es que la barca volcó. Desde la orilla se oyeron gritos, ayes y voces de socorro. Con la oscuridad de la noche no se podía ver bien lo que ocurría.

Algunas personas acudieron a la orilla para salvarlos, consiguiéndolo con trece personas.

Recogieron varios muertos, y en vista de que iban saliendo más cadáveres a la orilla, se pidió auxilio a Lérida.

Se registraron varias escenas de heroísmo.

Un hijo del barquero pudo salvar a su padre cuando a éste se le habían agarrado dos mujeres que le impedían todo movimiento.

También salvó a una de estas mujeres.

Un joven de diez y seis años y su hermana de catorce años fueron hallados abrazados.

Ayer noche iban extraídos 34 cadáveres. No se tiene noticia de seis o siete personas.

Informaciones de provincias

EN SAN SEBASTIAN

Carreras de caballos

San Sebastián.—El resultado de las carreras de caballos celebradas en Lasarte ha sido el siguiente:

Primera.—Premio Sabelot. Distancia, 1.200 metros. Inscritos, seis caballos. Corrieron todos.

Primero, *Maruxa*, del marqués de Villamejor, nacida en Oyarzun; esta es la primera yegua guipuzcoana que toma parte en carreras. Fué montada por Ruiz, y ganó 2.000 pesetas.

Segundo, *Tea Cory*, del conde de la Maza, montada por Diaz.

Tercero, *Peepin*, del marqués de Aldama, Alemán.

Tiempo, 1 m. 22 s. 2/5. Ventajas, dos cuerpos, un cuerpo.

Apuestas: ganador, 18,50 pesetas. Colocados, 11 y 33,50.

Segunda.—Premio Lasarte. Distancia, 1.600 metros. Inscritos, 10. Corrieron 8.

Primero, *Petit Petot*, del marqués de Villamejor, montado por Ruiz; ganó 2.000 pesetas.

Segundo, *Sandovar*, de la marquesa viuda de Villagodio, montado por Rodriguez.

Tercero, *Eclipse*, de Ussia, montado por Alemán.

Tiempo, 1 m. 55 s. 3/5. Ventajas, 3/4 de cuerpo, un cuerpo.

Apuestas: ganador, 17 pesetas. Colocados, 7 y 6,50.

Tercera.—Premio Oria (a reclamar). Distancia, 1.200 metros. Inscritos, 9 caballos; corrieron 7.

Primero, *Sorija*, de Villamejor, montado por Ruiz; ganó 2.000 pesetas.

Segundo, *Cop and Cun*, del barón de Velasco.

Tiempo, 1 m. 21 s. 2/5. Ventajas, un cuerpo.

El caballo ganador no fué reclamado.

Apuestas: ganador, 15 pesetas.

EN BILBAO

La semana social

Bilbao.—Ayer se reunieron los elementos del Instituto Nacional de Previsión y los representantes de las Cajas de ahorros colaboradoras del citado Instituto, en cuanto se refiere al régimen de retiro obrero, tratando de los preliminares de la Semana social, que comenzará mañana.

La inauguración se efectuará a las diez y media de la mañana, en el placio de la Diputación provincial.

A las diez llegará al ministro del Trabajo, procedente de Amurrio.

El ministro pronunciará un discurso en el acto de la inauguración.

Después, el presidente de la Diputación obsequiará con un banquete a los asambleístas en el Club del Abra.

El ministro será obsequiado con una jira; regresará la tarde del miércoles a Amurrio, donde pernochará en casa de D. Juan Urrutia, director de la Hidroeléctrica Ibérica.

Pasado mañana vendrá a Bilbao, para asistir a la primera sesión de la Semana social y probablemente también a la inauguración de las casas baratas para obreros, construídas por el Ayuntamiento.

Después será obsequiado con otra jira a la zona marítima o a la minera.

En la reunión de ayer tarde se ha acordado que la primera sección que tratará de la reglamentación del Consejo Nacional del Patronato, la presida el conde de Altea, subsecretario del Trabajo; la segunda sección, de función técnica de las Cajas de Ahorros, don Tomás Valvás; la tercera, iniciativas e informaciones sociales, D. Rafael Salillas; la cuarta, anteproyectos de ley, D. Elias Tormo; la quinta, Comisión permanente patronal y obrera, el conde de Areste.

Toros en provincias

EN BAZA.—Con un lleno completo se ha celebrado la novillada organizada por el Casino de esta ciudad a beneficio de los heridos de Melilla.

Se lidiaron bichos de Ballester, por los distinguidos jóvenes de la localidad Sres. Palomo, Domínguez, Peláez y Navas, con sus correspondientes cuadrillas.

El ganado resultó bravísimo.

El Sr. Palomo estuvo muy valiente en su primer novillo, resultando cogido al entrar a matar, y pasando a la enfermería.

El Sr. Domínguez mató al bicho magistralmente, concediéndosele las dos orejas y el rabo. Al segundo lo toró y banderilleó muy bien, rematándolo de un volapié colosal. Fué ovacionadísimo.

El Sr. Peláez estuvo muy bien, así como el cuarto espada.

Las cuadrillas cumplieron a maravilla su cometido.

En la presidencia figuraron bellas y distinguidas señoritas.

EN UTIEL.—Los novillos de Flores resultaron buenos.

Nacional II estuvo superior toreando y matando. Cortó dos orejas, un rabo y fué sacado en hombros.

Un donativo

Barcelona.—Para la suscripción a favor de los soldados de Africa, entre otros donativos, se ha recibido uno de 1.500 pesetas, hecho por D. José Giró, dueño de una fábrica de porcelana de Badalona. De estas pesetas, la mitad son producto de una hora extraordinaria que, por iniciativa propia, han trabajado diariamente los obreros durante la anterior semana.

Una suscripción

Ocaña.—El Ayuntamiento se ha reunido con objeto de nombrar una Comisión encargada de recaudar fondos para nuestros heridos de Melilla.

Se inició inmediatamente una suscripción popular, que comenzó con una cantidad inicial de 3.000 pesetas.

Se ha celebrado luego la fiesta de la bandera, ingresando por este concepto 1.750 pesetas.

Los soldados toledanos

Toledo.—Ha marchado a Melilla el diputado y presidente de la Cruz Roja D. Ángel Conde, comisionado por dicha institución para visitar a los soldados naturales de esta provincia y atenderlos si se encuentran heridos o enfermos.

Fiesta de la Bandera

Baza.—Se ha celebrado brillantemente la fiesta de la Bandera, cuyo productos se destinan a los heridos de Melilla.

Se ha recaudado una importante cantidad.

Una becerra

Avila.—Se ha celebrado la becerra organizada por los ferroviarios, cuyo producto se ha ingresado en la suscripción para adquirir un aeroplano con destino al ejército de operaciones.

Los practicantes militares

Ayer se celebró la junta general extraordinaria en el Colegio de Practicantes de Medicina y Cirugía.

En ella dió cuenta la Junta directiva de la creación del Cuerpo de practicantes militares, cuyas oposiciones han de dar comienzo en breve.

Se pronunciaron discursos entusiastas de homenaje para el ministro de la Guerra, el general Weyler y los jefes de Sanidad Militar, que han confeccionado el programa, y se acordó rendirles un homenaje.

Para ello, el Sr. Rocamora inició con cien pesetas una suscripción, y a los pocos momentos se había ya recaudado una crecida suma.

El Colegio de Practicantes acordó instituir un importante premio en metálico para el compañero que más se distinga por su comportamiento en la campaña.

También se acordó agasajar con un banquete a los que más directamente han intervenido en los trabajos para la creación del Cuerpo.

LA FIESTA DEL SOLDADO-ACTOR

En Lara

Mañana miércoles, a las diez y media de la noche, se representará, por primera vez, *La llamarada*, drama entre militares, representado en Madrid hace muchos años por Zaccato y Morano.

En esta obra intervienen Virginia Fábregas y Luis M. de Tovar.

Por la tarde, la aplaudidísima comedia *El amigo de las mujeres*, que con tanto acierto han adaptado los Sres. Gutiérrez Roig y Luis de los Ríos.

En Apolo

Mañana miércoles, fiesta del actor; función a beneficio de los soldados-actores que se encuentran en Africa. A las seis y media de la tarde, *Pepe Conde* o *El menir de las estrellas*, y a las diez y media de la noche, *Los cuñados*, obras que con tan grandísimo éxito vienen representándose.

Crecimientos de camas y hospitales

La Sección local de la Cruz Roja de Tortosa ofrece instalar un hospital de sangre con 25 camas.

El Ayuntamiento de Córdoba, además de obsequiar espléndidamente a las tropas expedicionarias que van a Marruecos, ofrece un hospital de sangre completamente dotado, capaz para 50 camas, e igual asistencia completa para cuatro heridos ofrece el director del sanatorio La Concepción, de dicha capital, doctor D. Emilio Luque.

La Diputación provincial de Huesca ofrece entregar a su salida para Africa, a cada uno de los batallones expedicionarios de Infantería de Galicia y de Valladolid, 303,77 pesetas, y además ofrece el hospital para los soldados heridos de aquella provincia.

La directora del Colegio Parisiense de Sevilla ofrece cuatro plazas de alumnas o alumnos externos de primera y segunda enseñanza para huérfanos de oficiales o suboficiales muertos en campaña.

El 4 del actual se celebró en Huelva con todo entusiasmo la fiesta de la bandera, recaudándose más de 8.000 pesetas, que serán aplicadas al hospital de sangre que allí se va a instalar.

La representación local de la Cruz Roja de Guadalupe ofrece diez camas con asistencia completa.

La Diputación provincial de Valencia acordó instalar por su cuenta 300 camas con asistencia completa para otros tantos heridos de la guerra; recaudar fondos para los heridos; establecer un servicio de mensajería efectiva, y abrir suscripciones en todos los pueblos de la provincia con los indicados fines.

Véanse en sexta plana informaciones de interés

INFORMACIONES DE MADRID

La próxima apertura de Tribunales y el Palacio de Justicia

Es tema obligado de conversación entre profesionales, cuando el 15 de septiembre se acerca, el de las obras en el Palacio de Justicia, y es también obligado abandonar el tema cuando la fecha pasa, y cuando la concurrencia de uno y otro día al edificio «elástico» de la Casa de Canónigos hace a esos mismos profesionales habituarse, mejor aún, rehacerse a toda molestia y volver a mirar sin repulsi6n, y hasta con cierta familiaridad, todo abandono y toda suciedad.

El cronista, influenciado como todos los demás por la fecha, ha sentido la comedia de hacer su visita a las obras del antiguo monasterio de la Visitación, vulgo Salesas Reales, y allí, por ausencia de D. Joaquín Roji, autor del proyecto de las que se ejecutan y director facultativo de las mismas, ha sido recibido con amabilidad superior a todo encomio por D. Ramón Daza, ingeniero de la entidad contratista.

Ha ido el cronista influido por la reciente lectura de un bien documentado folleto del señor conde de Polentinos, publicado en esta corte en 1918, y en el que ha aprendido una porción de detalles del pasado del antiguo monasterio que le llenaban de temores respecto al futuro. Ha sabido, por ejemplo, que de ese monasterio, debido a la iniciativa de doña Bárbara de Braganza, no precisamente para la educación de niñas de la nobleza, cosa que sirvió de pretexto, sino en realidad buscando seguro asilo para el caso de que la premuerta de su esposo Fernando VI la dejase a solas y cara a cara con su «carifosa» madre política doña Isabel de Farnesio, viuda de Felipe V; ha sabido, repito, que de ese monasterio se puso la primera piedra en 26 de junio de 1750, y que no obstante la jornada obrera de aquellos tiempos, la abundancia de dinero y por tanto de brazos en la construcción, y la fe con que se trabajaba, no se terminó hasta el 30 de diciembre de 1758; ha sabido que el costo exclusivamente de la fábrica, sin incluir en él los huertos, jardines y edificaciones independientes (dos o tres capillas, casas para capellanes, huertanos, etc.), ascendió a cincuenta millones de reales, y esto en unos tiempos de cuya situación económica da idea el hecho de que las niñas «de la nobleza» a educar en la fundación pagaban por sus alimentos seis reales diarios, no se sabe si con presión o no, para regular los precios de las subsistencias, de algún marqués de la Frontera de entonces, y ha sabido, finalmente, que no mostró el tal monasterio la mejor «jetatura» desde sus principios, porque la fundadora, doña Bárbara de Braganza, falleció en 26 de agosto de 1758; el Rey D. Fernando, su esposo, en 10 de igual mes del año siguiente; sor Sofía de la Rocheboudou, primera superiora, en 10 de octubre del mismo

año que el Rey, y D. Francisco Carlier, arquitecto francés que proyectó y dirigió el edificio, en 29 de diciembre de 1760. Al terminar, pues, las obras, y en un plazo el último de dos años, hablan dado cuenta a Dios de sus vidas todos los que mayor influencia habían tenido en la fundación.

Bajo esta impresión de tiempo para edificar, de precio y de «jetatura» del edificio, ha comenzado el cronista su conversación con su amable interlocutor Sr. Baza:

—¿...? —No podré satisfacer la curiosidad de usted en la medida que lo hubiera hecho el señor Roji; pero cuente con mi respuesta a lo que conozca de lo que me pregunte.

—¿...? —Ciertamente que se pensó, y sobre ello recibimos instrucciones, que desde el próximo 15 de septiembre funcionarían en este edificio las cuatro secciones de lo criminal y el Juzgado de guardia; pero sin duda después se desistió de tal propósito, a mi juicio con muy buen acuerdo, pues aparte de las molestias sin cuento que a todos, magistrados, abogados, testigos, jurados, etc., se irrogarían en estar realizando obras en todas las habitaciones contiguas a las Salas en función, no creo que la división de lo civil y de lo criminal hubiese resultado fácil, si como parece tienen dependencias comunes.

—¿...? —Ni tan corto el plazo ni tan largo. Nos-

otros hemos contratado las obras por el plazo de dos años, y hemos comenzado a trabajar en marzo último; de modo, que en marzo de 1923 debemos terminar nuestra misión.

—¿...? —No, señor; nuestra contrata no alcanza al decorado; así es que cuando nosotros terminemos, tendrá que comenzar esto.

—¿...? —No hay temor de eso; porque, tanto los seis millones de pesetas que asciende la contrata nuestra, como los dos destinados a decorado están ya incluidos en presupuesto, y, por consiguiente, de ello se puede disponer ya.

—¿...? —Yo supongo que el decorado será objeto de otro concurso, y no puedo decirle si en él tomarán parte o no los actuales contratistas.

—¿...? —No, por Dios! El decorado es cosa que necesariamente há de invertirse muchísimo menos tiempo del que se emplea para la reconstrucción.

—¿...? —No, señor. En el nuevo edificio estarán ampliamente instalados y servidos el Tribunal Supremo y las Audiencias territorial y provincial, con todas sus dependencias, así como los Colegios de Abogados y Procuradores; pero no se instalarán en él más servicios nuevos que el Tribunal industrial, el Tribunal para niños y el Juzgado de guardia. Y con esto se despidió el cronista del simpático Sr. Daza (que encomió como merece la gran labor del arquitecto, Sr. Roji), con la esperanza de que quizá al terminar el período de vacaciones del año 1923 pueda estar la Justicia decentemente instalada; pero con la casi certeza de que no lo estará antes.

JOSE ANTONIO MORENCOS

Noticias de sociedad

EL MINISTRO DE CHILE

El ministro de Chile, D. Joaquín Fernández Blanco, va a ser sustituido.

Según comunican de Chile, parece ser que el sustituto será D. Luis Aldunate, el cual vendrá a España tan pronto como su designación sea aprobado por el Presidente de la República.

Seguramente la marcha de España del señor Fernández Blanco y su señora, que tantas simpatías cuentan en Madrid, ha de ser sentida por la sociedad madrileña.

TITULOS DEL REINO

S. M. el Rey ha firmado los siguientes decretos de Gracia y Justicia:

Haciendo merced de título del Reino, con la denominación de conde de Guadalhorce, a favor de D. Rafael Benjumea y Burin, para sí, sus hijos y sucesores legítimos.

—Idem de la Grandeza de España, unida al título de marqués de Estella, a favor del

teniente general D. Miguel Primo de Rivera y Orbaneja, marqués de Estella, para sí, sus hijos y sucesores legítimos.

TITULO PONTIFICIO

Su Santidad el Papa Benedicto XV ha hecho merced del título hereditario de marqués de Balanzó a D. Lorenzo Balanzó Pons.

La familia Balanzó, oriunda de Francia, del antiguo linaje de los señores de Ardy, barones de Lahontan y de Hinn, recibió varias y señaladas mercedes, a mediados del siglo XVIII, en España, en la persona de don Juan Balanzó Boter, por sus victorias contra los moros y sus servicios a la Monarquía.

BODAS

La señorita Paz Pérez González, hija de D. Clemente Pérez, ha contraído matrimonio con D. Mariano Ortega Martín.

La feliz pareja salió para Valencia, Barcelona y otras provincias españolas.

—En la parroquia de San Lorenzo se han unido en matrimonial enlace la señorita Luisa Oliva y D. Miguel Sansano.

—En La Granja se ha celebrado la boda de la señorita María G. Llorente con D. Luis Jacobe Borreguero.

BAUTIZOS

Se ha celebrado en La Granja el bautizo del hijo recién nacido de los condes de Albiz. Luis es el nombre impuesto al neófito, cuyos padrinos son los marqueses de Santa Cruz, tíos del niño.

Su abuelo, el conde viudo de Albiz, restablecido de la enfermedad, que hace poco le aquejaba, asistió a la ceremonia, que se verificó en la Colegiata y fué presenciada por casi toda la colonia.

En casa de los condes de Albiz fueron obsequiados con un té los concurrentes.

—También ha sido bautizado en Astigarraga (San Sebastián) un niño de los condes de Faura y de Almenara, siendo apadrinado por su abuelo materno, el barón de La Linde, y por su tía la señorita Pilar Piniés y Roca de Togores.

NATALICIOS

Ha dado a luz con toda felicidad un robusto niño la marquesa de Robledo de Chavela. Madre e hijo se encuentran perfectamente.

PETICIONES DE MANO

Ha sido pedida, para D. Antonio Arroniz Saura, la mano de la señorita Emilia Sánchez de la Torre.

La boda se celebrará en breve.

NECROLOGICAS

Esta tarde se ha efectuado el entierro del joven estudiante de Medicina D. Gonzalo Vela del Castillo, hijo del que fué redactor de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA y oficial mayor del Ayuntamiento de Madrid, D. Eduardo.

A la conducción del cadáver han acudido numerosos amigos, que han testimoniado a la familia el sentimiento que ha causado esta desgracia.

Reciba la familia del finado, y en particular sus hermanos D. Eduardo, D. Luis, D. Anibal y D. Carlos, nuestro más sincero pésame por la pena que les aflige.

ANIVERSARIO

El día 14 del corriente se cumple el duodécimo aniversario del fallecimiento del señor D. Joaquín de la Puente y Vicente, y con tan triste motivo, la familia suplica a sus amigos lo encomienden a Dios en sus oraciones, y les participa que todas las misas que se celebren dicho día en las iglesias del Perpetuo Socorro, San Ildefonso, Santa Teresa y Santa Isabel (Chamberí) y Real Oratorio del Caballero de Gracia, y el día 15 en la parroquia de la Concepción, de esta corte, serán aplicadas por el eterno descanso del alma de dicho señor.

—El miércoles próximo se celebrarán misas en la iglesia del Salvador en sufragio del alma de doña Valentina Gentón, viuda de Pozzi, con motivo de cumplirse el XXXV aniversario de su fallecimiento.

UN CUENTO EL CLOWN

Mme. Chapereau, que se había quedado viuda a los veinticinco años con un niño de seis meses, cuidó y educó a su hijo con mucho cariño. Este era un muchacho inteligente, aplicado y alegre, y Mme. Chapereau, cuyo padre había sido almirante, le veía ya con el uniforme de marino en Brest y en Tolón. Pero un día, después del almuerzo, Santiago, que ya tenía diez y seis años, abrazó cariñosamente a su madre y la confesó sus aspiraciones.

—Mamá—la dijo—, no quiero presentarme en la Escuela Naval; no tengo la menor afición a la carrera de la Armada.

—Entonces, hijo mío, ¿qué vas a ser?

—Quiero ser clown.

Mme. Chapereau creyó que su hijo se había vuelto loco; pero pasado un instante, le contempló y vió en sus ojos, claros y sinceros, la expresión de una resolución firme.

—Clown! Pero, Santiago, ¿es posible que hayas pensado en eso? Si me dijeras que querías ser artista, lírico o dramático, me causaría disgusto; pero al fin lo aceptaría, si veía en ti irresistible vocación. ¡Clown! No es clown quien se lo propone, ni se estudia para eso. Es la casualidad la que hace payasos, esos desgraciados que han renunciado a la vida decorosa y toleran que les dé todo el mundo puntapiés y bofetadas para hacer reír al público. Me parece imposible que no tengas más altas aspiraciones, que no pienses más en lo que vales. No es que tengas una gran fortuna; pero podrías vivir sin trabajar si fueses perezoso. Déja a otros que no han recibido ni tu educación ni tu cultura que elijan semejante oficio. Si te obstinas en tu idea, me darás un gran disgusto.

Santiago abrazó de nuevo cariñosamente a su madre y trató de convencerla de que un clown no es exactamente un desventurado ni un miserable, como ella creía, sino que los que consiguen desatar la risa de los públicos eran grandes artistas, que necesitaban tener mucho talento para hacer una mueca que tenga originalidad y gracia para imaginar una farsa a planear una pantomima nueva.

—Querida mamá, déjame abandonar esos estudios, con los que no conseguire nada provechoso, y permíteme preparar algo que pueda sorprenderte.

Mme. Chapereau derramó unas lágrimas y acabó por ceder. Era su hijo único; era cariñoso y discreto, y hasta entonces no le había causado el menor pesar. Además creyó que cambiaría de idea, y mientras, la gimnasia y los deportes le desarrollaron físicamente. Y pensaba que Santiago, su Santiago, jamás aparecería en el centro de la pista de un circo con la cara embadurnada o sobre la escena de un music-hall con la nariz pintada de encarnado y en los pies botas kilométricas, como usan los excéntricos americanos.

Cada vez que la preguntaban qué hacía su hijo, la pobre señora decía avergonzada: —Por ahora no está decidido a nada... Todavía es joven.

Mientras, Santiago se pasaba las tardes en el gimnasio haciendo mil piruetas, y las mañanas en su cuarto ante el espejo, buscando a su cara expresiones y muecas ori-

ginales y graciosas. Por las noches iba a los circos a estudiar el trabajo de sus futuros compañeros. Además de todo esto, compuso una pantomima que fué perfeccionando un día y otro con cuidado y espíritu crítico.

Nadie conocía sus proyectos. Su madre creía que había olvidado sus aficiones.

Un día compró algunos cachivaches y prendas de teatro en casa de un sastre; y después fué a un peñuero y se encargó de las cosas y barbas postizas, y cuando fué todo lo necesario para su número se avisó con un agente teatral, a quien se ofreció con un artista con gran aplomo. El agente le hizo algo sorprendido; pero no juzgaría mal del trabajo de Santiago cuando le propuso un contrato para Bélgica con 300 francos semanales.

—Si tiene usted buen éxito hablaremos. El momento más duro fué aquel en que anunció a su madre que abandonaba París; pero en seguida la convenció de que si hubiera sido marino la hubiese dejado sola mucho tiempo. Además, volvería en seguida, y le escribiría todos los días.

—Pero ¿a qué vas? ¿Qué vas a hacer en Bélgica?

—Ya verás. Cuando vuelva lo sabrás todo. Y me verás en París.

—Jamás veré a mi hijo cubierto de ridículos. Tuvo magnífico éxito. Fué contratado para Suecia y Noruega, volvió a Dinamarca, trabajó en La Haya y estuvo un año entero de constante triunfo en Inglaterra, que fué donde consolidó su fama. Todos los circos del mundo se lo disputaban. Al fin volvió a París contratado por cincuenta días.

Volvió a su casa como si hubiera salido de la víspera. No había dejado de escribir a su madre un solo día. Todas las noches, después de cenar se iba a hacer su número. A las once entraba en escena. Terminado su trabajo volvía a su casa. Su madre no le preguntaba nada. Sin embargo, en casa de sus amigos se hablaba mucho del clown Spakletti, el hombre más gracioso del mundo—un inglés, naturalmente—, que quitaba todos los pesares. Un día, una de las sobrinitas de Mme. Chapereau suplicó a ésta que la llevara al circo a ver al payaso.

Un hombre que parecía encorvado por el peso de la edad entró en escena con paso vacilante; iba vestido de andrajos; su cara estaba pintarrrajada de azul, blanco y rojo; traía en la mano un enorme cuchillo que intentaba afilar en una diminuta muela de alfiler. No hizo mas que aparecer y comenzaron las risotadas. En la sala era aclamado el artista; pero al volver éste la vista hacia el centro de las butacas un grito se oyó en todo el teatro: «¡Santiago! ¡Mi Santiago!»

La señora que había pronunciado estas palabras se desvaneció y fué sacada al foyer mientras el clown se arrancaba la peluca, saltando del escenario, corrió hacia el foyer. Ya aquí se limpió la cara con un paño, y después de quitarse el «maquillage» burlesco se arrodilló delante de la dama, que había vuelto en sí sollozando. Y entonces dijo angustiado:

—¡Perdón, mamá, perdón!

ROBERT DIEUDONNE

EL HUMORISMO DE LA VERDAD

LA COMODIDAD DEL TRANVIA

Nosotros tenemos la necesidad de habitar un hotelito en el campo, en las proximidades de Carabanchel Bajo.

La otra tarde nos hallábamos tumbados en nuestro jardín meditando sobre la inestabilidad de los bienes terrenales, cuando vemos que la cancela se abre de un solo esfuerzo y aparece ante nosotros la figura de Carrillo del Pozo, un antiguo condiscípulo, a quien hacía algunos años no veíamos y al que suponíamos retirado en un pueblecito de la provincia de Huelva, dedicado a la lucrativa ocupación de reunir duros de los grandes, pues Carrillo del Pozo es un ricachón de pueblo de los que cada año aumentan al capital casi todo el importe de su renta.

Mi amigo se presentó ante mí hecho una lástima: el traje hecho jirones, con un ojo a la funeraria y echando fuego por todos sus poros.

—¡Carrillo! ¡Tú en esa guisa!—exclamamos, abriéndole los brazos.

—¡Yo mismo! ¡Es decir, lo que queda de Carrillo del Pozo! ¡Y ¡fíjate en éste!

—En quién?—preguntamos, buscando con la mirada a alguien.

—No; ¡si digo que te fijas en este carrillo!

En efecto, la mejilla izquierda de nuestro amigo era medio queso de bola recién llegado de Holanda.

—Pero ¿qué le ha ocurrido?

—Escucha: en la Plaza Mayor, después de una espera de más de media hora, vi con la alegría consiguiente que llegaba un tranvía de Carabanchel. ¡Si, buena alegría te dé Dios!

—¿No era de Carabanchel?

—¡Ojalá no hubiese sido! Tras desesperados esfuerzos conseguí verme sentado en su interior, entre una mujer con un niño ya grandecito en brazos y otra que llevaba una espuerta que chorreaba pringue. El niño se conoce que se enamoró de mis gafas, pues cuando más distraía mi

atención de él para fijarla en la espuerta, que a mi derecha me amenazaba con dejarme inservibles los pantalones, ¡pa! ¡de un tirón me las arrebató el ángel de Dios, arrojándolas al suelo, donde se hicieron añicos los cristales. Mientras que los rayos, maldiciendo delorro, la espuerta, no sólo me ensució el pantalón, sino también la manga. ¡Un traje tórtola que era la envidia de todos en La Higuera! ¡Eas cosas que manchan no se traen así a la mano!—exclamé indignado. ¿Para qué lo dije?

—¡Es que hoy he despedido a toa mi servidumbre! ¿Sabe usted? ¡El tío gill está!

—¡Que alquile un coche de bodas pa él solo!—añadió otra viajera.

—¡Y usted aprenda a tener educación!—me atreví a argüirle. En aquel momento, un hombre que iba al lado de aquella mujer avanza el cuerpo y me larga una sonora bofetada, diciendo: «¡Así es como se enseña!» Aquella bofetada me puso en el trance de perder el conocimiento. Sin el trance de perder el conocimiento, en la plataforma posterior, materialmente embutido en una masa compacta de carne humana. Llegué al Puesto de Toledo, y empecé a estornudar que daba horror.

—Déle usted picado de retroceso, caballero, que me ha espurreado usted a mi señora en el rostro.

—Usted disimule la humedad—iba a contestarla, cuando otro estornudo aún mayor hizo irrupción por boca y narices.

—¡Pobre Carrillo!

—¡Cobrador!—grité entonces—. ¿Qué te usted tener la bondad, puesto que yo no puedo mover los brazos, de sacarme el pañuelo y sonarme las narices?

—Entonces fué lo del ojo! ¿Verdad? —No; lo del ojo me lo hizo un cartoncito que me robó, al desahirse de mis manos. ¡Qué cómodos son los tranvías!

R. DE SANTA ANA

REVISTA DE FUERZAS DE LA GUARDIA CIVIL

La revista

Las fuerzas formaron, ocupando la Infantería desde el camino de la Virgen del Puerto hasta la Cuesta de San Vicente, y situándose la Caballería en la Cuesta de la Vega.

El primero y el catorce tercios sumaban diez compañías de tres secciones cada una. Componían las fuerzas de Caballería cuatro escuadrones, cada uno de ellos de tres secciones.

Como anteriormente decimos, estaban dichas fuerzas constituidas por 1.500 guardias de Infantería y 500 de Caballería. Estos formaron en el interior del paseo y la Infantería a lo largo de los jardines.

A las once y media llegó el director general de la Guardia Civil, general Zubia, seguido de su escolta, y a los pocos momentos, en automóviles, el ministro de la Gobernación, conde de Coello de Portugal, que vestía uniforme de diario, y el director de Orden público, Sr. Millán de Priego, vistiendo uniforme de jefe de Administración.

Dichas personalidades revistaron las fuerzas.

Inmediatamente de pasada revista, las fuerzas, en columna de viaje, se pusieron en marcha, haciendo alto en la calle de Bailén, en donde la reanudaron formando en columna de honor, para desfilarse de este modo por delante de Palacio.

Durante el desfile se situó delante del regio alcazar la banda del Colegio de Huérfanos, y una vez terminado, volvió a ponerse al frente de la Infantería.

En Palacio

A las doce y cuarto llegaron a Palacio el ministro de la Gobernación y el Sr. Millán de Priego, y más tarde, los Sres. Maura, Cierva, coronel Molins y otros.

Todos ellos subieron a las habitaciones de Su Majestad, donde permanecieron hasta el momento de comenzar el desfile.

Las fuerzas, que habían llegado ya hasta la plaza de Oriente, quedaron estacionadas en el trozo que media entre las fachadas de Caballerizas.

A la una menos cuarto comenzaron a llegar frente a Palacio los gastadores de las fuerzas de la Guardia Civil de Infantería.

En uno de los balcones de Palacio que dan a la plaza de Oriente apareció el Rey acompañado de los Sres. Maura, conde de Coello de Portugal y Cierva.

También acompañaban a S. M. el marqués de la Torrejolla, el general Millán del Bosch y el ayudante de guardia, coronel Molins.

Al aparecer S. M. el Rey, el numeroso público que en la plaza de Oriente y en la calle de Bailén esperaban el desfile de la Guardia Civil prorrumpió en aplausos y vitores al Rey, También fueron ovacionadas las fuerzas de la Guardia Civil al desfilarse ante Palacio.

El general que mandaba dichas fuerzas era D. Antonio Sánchez y Sánchez.

Abrió marcha la banda de música del Colegio de Huérfanos de la Guardia Civil, siguiendo a ésta las fuerzas de Infantería en columna de honor, y a éstos los 500 guardias de Caballería, en la misma forma.

La banda de música, al llegar frente al balcón donde se hallaba Su Majestad, hizo frente a Palacio, permaneciendo allí durante el desfile.

Al paso de la bandera y del estandarte, el público aplaudió repetidas veces, dando vivas a la insignia, a la patria y al Rey.

Una nota simpática dió el cabo de la banda de cornetas de Caballería, verdadero maestro, que al pasar frente a Palacio logró arrancar múltiples aplausos del numeroso público que le escuchaba, haciendo filigranas con la corneta.

Terminado el desfile, Su Majestad fué objeto de grandes manifestaciones de amor y simpatía por la madriñeños allí congregados.

En el centro Al entrar en la calle Mayor, la Guardia Civil desfiló en columna de cuatro, y así siguió por la Puerta del Sol, Carrera de San Jerónimo, hasta llegar a Neptuno, en donde se hizo la dislocación de las fuerzas.

El desfile ha resultado brillante, habiéndolo presenciado un numeroso gentío, que rebasaba las aceras, haciendo en algunos momentos difícil la marcha a la columna.

También se hallaban atestados de público los balcones de las casas del trayecto.

En todo éste no se ha registrado el menor incidente, a pesar de la gran aglomeración de gente.

La impresión

En el público ha causado excelente impresión el desfile, que, como decimos, ha sido brillante por la marcialidad misma de las fuerzas de la Guardia Civil.

El público se descubría al paso de la bandera y del estandarte.

El Rey ha tenido con sus ministros palabras encomiásticas por el estado en que la Guardia Civil se ha presentado en el desfile. En éste no ha tomado parte toda la Guardia Civil de Madrid, sino solamente unas tres cuartas partes de la fuerza.

Los obreros del ramo de construcción

Los albañiles
Ayer, a las siete de la tarde, se reunió la Comisión de petición de mejoras con la Junta directiva de la sección de patronos albañiles, a la cual hizo entrega de las bases aprobadas en la Asamblea celebrada en la Costanilla de San Pedro.

Esta misma semana se celebrará una asamblea para dar cuenta del resultado de las gestiones.

Otra nota
La Junta directiva de la Sociedad de albañiles El Trabajo ha acordado comunicar a sus asociados la situación humillante que supone para todo trabajador honrado y consciente de sus intereses de clase trabajar custodiado por la fuerza pública, y le aconseja que, a pesar de los acuerdos recaídos en la última asamblea, todo compañero debe adoptar la actitud correspondiente a las circunstancias, aunque para ello sea necesario abandonar el trabajo.

Con la dentadura sana eternamente se vive, y encias color de grana usando Polo de Orive.

Alcance político

EL MINISTRO DE HACIENDA : : : : :
El Sr. Cambó, que ha regresado a esta corte, despachó hoy con Su Majestad y sometió a la firma regia los decretos que figuran en otro lugar.

EL MINISTRO DE ESTADO : : : : :
Ha regresado a Madrid el ministro de Estado con el jefe del Gabinete diplomático.

La nota del día

Entre los concurrentes a los círculos políticos reinaba esta tarde gran expectación por conocer las noticias que se recibían de Melilla dando cuenta del desarrollo que tengan las operaciones en el día de hoy.

A esa expectación han contribuido las breves manifestaciones que hiciera a medio día, a su salida de Palacio, el Sr. Maura, pues las palabras de éste se coligen en el sentido de que el Gobierno tenía ya alguna impresión sobre lo acaecido en las primeras horas de la mañana.

En cuanto a comentarios, la gente, falta de noticias concretas, mostrábase reservada. La nota del día puede decirse que la han constituido, a falta de noticias de la campaña, la revista y desfile de las fuerzas de la Guardia Civil, juzgándose como muy oportuna.

no en estos momentos, e interpretándose esos actos como propósito del ministro de la Gobernación de dar una sensación de garantía a cuantos se interesan por la paz pública, en instantes como los presentes, en que se anuncian de una manera más o menos embozada, deseos de perturbar el orden público.

Balneario de Solares

Neurastenia, estómago e intestinos. Gran hotel. «confort», cocina de primer orden.

BOLSA DE MADRID

Cotización del día 13 de septiembre.

4 POR 100 INTER. OR.—Serie F, 67,00; E, 67,00; D, 67,00; C, 67,55; B, 67,55; G y H, 70,00; Diferentes series, 00,00; Fin corriente, 67,05; Fin próximo, 00,00.

4 POR 100 EXTERIOR.—Serie F, 00,00; E, 00,00; D, 83,80; C, 84,00; B, 84,00; A, 84,00; G y H, 84,00; Diferentes series, 00,00.

4 POR 100 AMORTIZABLE.—Serie E, 00,00; D, 83,00; C, 83,00; B, 83,00; A, 83,00; Diferentes series, 00,00.

5 POR 100 AMORTIZABLE.—Serie F, 92,25; E, 00,00; D, 01,00; C, 92,5; B, 00,00; A, 93,25; Diferentes series, 00,00.

5 POR 100 AMORTIZABLE (Emisión de 1917).—Serie F, 00,00; E, 00,00; D, 91,5; C, 92,00; B, 92,00; A, 92,00; Diferentes series, 92,00.

OBLIGACIONES DEL TESORO.—Serie A, 101,20; B, 101,20.

AYUNTAMIENTO DE MADRID.—Villa Madrid 1918, 00,00; Obligaciones de 1863, 0,00; Expropiaciones Interior 5 por 100, 00,00; Cédulas del Fomento, 5,00; 1908 (Deudas y Obras), 00,00; F. Préstimo de 1914, 00,00.

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA.—Cédulas al 4 por 100, 00,00; Idem al 5 por 100, 98,00; Idem al 6 por 100, 105,50; Marruecos, 70,00.

VALORES INDUSTRIALES (Acciones).—Banco de España, 500,00; Hipotecario, 00,00; Hispanoamericano, 180,00; Español de Crédito, 00,00; Tabacos, 000,00; Explosivos, 000,00; Castilla, 00,00; G. Azucarera preferentes, 64,00; Idem ordinarias, 10,00; Altos Hornos, 0,00; Duro Felguera, 00,00; Unión Alcohólica, 00,00; Banco Central, 000,00; Bonos Banco España, 519,00.

FERROCARRILES.—M. a Z. y Alicanté, 289,00; Nortes, 280,00; Metropolitano, 243,00.

OBLIGACIONES. General Azucarera: estampilladas, 00,00; Idem id., no estampilladas, 00,00; Bonos Naval, 98,00.

FERROCARRILES.—M. a Z. y A. Arizas, 00,00; Nortes, 1905, 00,50; Alcañices, 00,00; Andaluces, 1918, 00,00; Bobadilla a Algeciras, 00,00.

VALORES EXTRANJEROS.—Banco Central Mexicano, 000,00; Banco del Río de la Plata, 258,50; Obligaciones Riotinto, 00,00; Bonos Pinar del Rio, 92,00.

CAMBIOS.—Liras, 00,00; Marcos, 7,25; Francos, 55,15; Francos suizos, 000,00; Francos belgas, 54,50; Libras, 2,63; Dólares, 7,75; Escudos, 0,00.

EL EXPRESO DE MALAGA

Ha quedado restablecido el expreso de Málaga, y es de esperar que pronto pueda ser restablecido el servicio de otros trenes de viajeros.

CUIDADO CON LAS SUPERCHERIAS

El timo del héroe

Es menester toda la audacia y toda la desvergüenza que acompañan a ciertas gentes para explotar los buenos sentimientos de los transeúntes, en plena calle, y haciéndose pasar por un soldado que regresa de Marruecos, enfermo, herido y sin recursos.

Ayer salíamos de nuestra cotidiana labor, cuando nos sorprendió ver cerca del monumento a las víctimas del 31 de mayo de 1906, un numeroso grupo de curiosos.

Nos acercamos al grupo. En el centro vimos a un joven que con rostro angustioso y pidiendo cara de circunstancias, se lamentaba de su estado de salud, de las privaciones sufridas en la actual campaña del Rif, y por último, el abandono a que se veía condenado por los Poderes públicos, después de haber recibido una herida peleando contra los moros.

Como a todos los presentes, nos movieron a compasión las lamentaciones del joven, y aunque no le creyéramos ya un héroe, como él pretendía, sentimos una gran compasión por el infortunado soldado, a quien acompañamos y rogamos viniese a esta Redacción al siguiente día para que nos amparáramos el relato de sus infortunios.

Hemos esperado su visita inútilmente. Después nos han dicho que el héroe apócrifo continúa rodando por esas calles explotando la misma superchería.

Y para evitar que puedan repetirse estos hechos se lo avisamos al público.

CASA REAL

Esta mañana han despachado con el Rey los ministros de Hacienda y Gobernación, poniendo a la firma los decretos que publicamos por separado.

Han cumplimentado al Rey el coronel del regimiento de León, D. Antonio Dabán; el capitán Sr. Ríos, el general de Ingenieros, señor Vives, y el vizconde de Euzcate.

Del Gobierno civil

Lo del ramo de construcción

Al recibirnos hoy el gobernador civil nos manifestó que para las seis de la tarde tenía citada en el Gobierno a la Junta directiva de la Sociedad de albañiles.

Es sabido que la Federación local del ramo de construcción había acordado para el lunes la huelga general del oficio; pero en la junta general fué rechazada la proposición por gran mayoría de votos.

Los albañiles entraron al trabajo; pero los de los demás oficios no entraron, por no avenirse a cumplir los acuerdos de la junta general.

Para aclarar todas estas cosas, y en vista de que no entran a trabajar gran parte de los que componen los demás oficios, el gobernador ha citado, como queda dicho, a los albañiles.

El conflicto de la carne. tra confabulación : : :

Hoy no han matado los abastecedores reses lanaras. En vista de ello, el gobernador civil ha dispuesto la matanza, y han sido sacrificado 150 carneros y 58 vacas. También se han matado terneros.

En vista de esta confabulación de abastecedores y carniceros, el gobernador ha remitido al Juzgado los nombres de los abastecedores, para que el juez obre en consecuencia.

LOS CONSERVADORES

La jefatura del partido

De una crónica publicada en un diario donostiarra:

«Los senadores y diputados conservadores que aquí veranean andan un tan desorientados y no se reúnen deliberadamente.

El Presidente del Congreso, encerrado en su residencia, «Villa Clara», del barrio de Venta Berri, apenas si se deja ver alguna que otra tarde en la terraza del Casino, y aun así esquiva cuidadosamente emitir juicios sobre los problemas de actualidad.

Es enteramente inexacto se haya celebrado bajo la presidencia del Sr. Sánchez Guerra reunión alguna para tratar de la provisión de la jefatura del partido conservador. Este es un pleito que se resolvió en Madrid, a primeros de agosto, por los Sres. Bugallá y Sánchez Guerra.

Conforme a esta resolución, se publicará a fines del mes actual una carta que diez y ocho ministros conservadores dirigen al presidente del Congreso de los Diputados, invitándole a posesionarse de la presidencia del Círculo de la corte. El interesado contestará aceptando, y entonces los diputados y senadores de este matiz político y los socios del Círculo celebrarán un acto público, en el cual expondrá el programa el Sr. Sánchez Guerra.

Es casi seguro que los redactores del documento darán conocimiento de él al actual ministro de la Guerra antes de publicarlo, como prueba de deferencia y consideración personal, prueba que probablemente no tendrá consecuencias políticas, habida cuenta de la actitud actual del Sr. Cierva.

El documento no lo suscribirá el vizconde de Eza, porque se retira de la política; tampoco parecen inclinados a hacerlo los señores Sánchez de Toca y marqués de Lema, al menos hasta ahora, y respecto de los señores Allendesalazar y Fernández Prida, conviene recordar han formado siempre parte integrante del maurismo desde 1913, y por consiguiente, nada de particular tiene no les comprenda la reorganización de los conservadores.»

AVISOS UTILES

TRATADO DE LA HERNIA

POR A. CLAVERIE DE PARIS

el más notable especialista de nuestros tiempos. Obra maestra de vulgarización científica, llena de excelentes consejos de gran utilidad, explicando claramente el único medio racional y al alcance de todo el mundo para obtener alivio inmediato, seguro y completo, en cualquier caso de hernia por antigua y voluminosa que sea, y seguir progresando hasta su curación definitiva sin recurrir a la operación quirúrgica y sin recomendar interesadamente ningún tratamiento charlatanesco. Un magnífico ejemplar de la última edición española mandado

GRATIS y con absoluta discreción y reserva a todas las personas que se sirvan pedirlo mencionando este periódico y dando bien claramente su nombre y dirección a la Agence Cebrían, Lauria, 26, Barcelona.

Nuestro especialista en persona estará en MADRID el martes 27, miércoles 28, jueves 29, viernes 30 de septiembre y sábado 1.º de octubre, de nueve a una y de tres a siete, para dar gratuitamente toda clase de detalles e informes a aquellas personas que se sirvan visitarle en el HOTEL ORIENTE, Arenal, 4. — MADRID

Tranvías directos DE CIBELES A LA CIUDAD LINEAL

De diez noche a dos y media de la madrugada DANCING THEATRE en la sala de invierno A las once.—electas variadas.—Gran éxito de Pompoiff, Thedy y Emij HERMANAS CORIO CASINO.—RESTAURANT

LA CUESTION DE IRLANDA DE VALERA ACEPTA

Londres.—De Valera telegrafió de Dublin que aceptaba la invitación para tomar parte en las negociaciones de Inverness, con objeto de solucionar el problema irlandés.

COCHES PARA BODAS

Magníficos carruajes para bodas y días de campo. Pídanse precios a las oficinas de la Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid, Paseo de los Pontones, número 2.

Córdoba y su provincia

UN POCO DE LUZ

Los olivicultores la exportación de aceites

Nosotros creemos que faltan en el título o denominación de estas líneas «Los señores exportadores»; esto dicho, veamos de hacer un poco de luz en estas cuestiones.

Si convenimos forzosamente, y así es, que las producciones en todos los órdenes, efectos y cosas están sujetas a la ley de oferta y demanda, fácilmente nos debemos explicar el porqué de la crisis que observamos en los aceites, tanto en el mercado exterior como en el interior. ¿Cómo se explica el que no haya quien mueva un vagón de aceites para el Extranjero ni para el interior? Se nos podrá decir que julio y agosto fueron, y seguirán siendo, los meses peores para mover los aceites.

PARA RECLAMACIONES A FERROCARRILES, DIRIGIRSE A LA AGENCIA LOPEZ UNICA EN CORDOBA

AVENIDA DE CANALEJAS, 2 (2)

tes, efecto del calor sofocante que tenemos que soportar en las provincias olivícolas; con más, los transportes en carros o caballerías del interior de la sierra y la campaña a las líneas de ferrocarriles no pueden efectuarse más que en bidones de hierro, única forma de salvar ese inconveniente, y éstos, por su peso y volumen, tampoco pueden transportarse en caminos de sierra.

Así tenemos que reconocerlo forzosamente, pues se trata de una verdadera dificultad; más nosotros estimamos que la causa principal es otra, y como ya la hemos bosquejado en los comienzos, no queremos terminar estas líneas sin que ello quede expuesto.

Tanto los señores exportadores como nosotros los fabricantes y productores somos culpables en una buena parte de la crisis o paralización de este producto, éminente necesario en todo el mundo para el consumo diario, y exclusivo casi podríamos llamarle para nuestro país, pues aunque algo le ayu- da con la grasa animal, tiene muy poca importancia lo que de ésta se consume para perder el tiempo hablando de ello.

¿Cómo vamos a dar salida a nuestros aceites, si desde que supimos por teléfono que

Cámara oficial Agrícola de Córdoba

Una circular interesante

La Cámara Oficial Agrícola de Córdoba ha publicado una circular interesantísima por el espíritu moderno que la inspira.

No podemos menos de reproducir este documento, sin fijarnos para nada en su oportunidad, sino en la transcendencia que los conceptos que en él se expresan tienen para la riqueza olivarrera.

Dice así: A las Juntas agrarias constituidas y a los agricultores todos de la provincia de Córdoba:

Próxima la elección de diez vocales de esta Cámara Agrícola que han de sustituir a los salientes señores marqués de Cabra, Gregorio

GRANDES ALMACENES LA CAMPANA

Ferretería al por mayor y detall Herraduras mecánicas y clavos para herrar Extensa sección de calzado

CLAUDIO MARCELO, 10 CORDOBA (4)

rio García y García, Rafael Guerra Bejarano, Rodrigo Barasona y Fernández de Mesa, Juan A. Benítez, Nicolás Camacho, Elías Cabrera, José Santaella, Juan Angel García y Salvador Moyano, y encargada o designada la ponencia que suscribe de organizar e informar del cómo debe efectuarse la dicha elección, a tal objeto, desea o pretende que al llevarlo a efecto quede la clase agraria en

PEDRO ESCRIBANO CODINA

Representante Automóviles ligeros Peugeot 10 HP. «La Catalana», seguros incendios. Subdirección

«La Victoria de Berlín», seguros vida. Oficinas: AVENIDA CANALEJAS, 48 CORDOBA (1)

absoluta libertad y sin otro color político que el de dicha clase (agraria) apartando así personalismos inútiles, banderías políticas, etc., precediendo este hecho a un cambio de impresiones entre sí, y eligiendo o designando los que han de figurar en la candidatura, puesto que esta Cámara Agrícola no tiene otro interés que el bien general de sus compañeros y asociados.

Nosotros estimamos que de la organización e inteligencia de esta clase habrá de depender en lo futuro la estabilidad y regularidad en todos sus factores, cuales son, entre otros, coste de producción, valor de sus auxiliares, inteligencia con los mismos para regularlos, etc., etc., y como consecuencia lógica y natural, el valor también de sus producciones, conocida que les sean aproximadamente la cantidad de ellas, así como el sobrante después de abastecido el consumo nacional.

¿Que dónde vamos a parar con tanta bellez?

Los españoles fueron y serán siempre capaces de arriesgar en otras empresas más difíciles cuanto fuere menester, hasta conseguir lo que se propongan. ¿Qué de extraño tendría el que, siendo este problema sólo falta de organización, llegásemos a él en día no muy lejano?

En los Estados Unidos, por ejemplo (y son cien Estados, con un millón de habitantes aproximadamente cada uno) las Cámaras Agrícolas lo regulan todo (lo relacionado con la Agricultura): rentas, coste del auxiliar obrero, jornal, valor del abono y maquinaria, etc., etc., y últimamente, el valor del quintal métrico de cada producto, bien entendido que no hay agrario o productor que se exceda (en compras ni ventas) de lo convenido, pues el que lo hace es conminado con multas y apercibimientos, que no les da lugar a reincidir.

Nosotros creemos que el grave daño causado por los Poderes públicos a la principal riqueza española (la olivarrera) es debido más que a los gobernantes, a nuestra apatía y falta de espíritu de asociación, y siquiera por instinto de conservación (que dice nuestro compañero agrario Sr. Zurita, de Bujalance) deberíamos hacer un reflexivo estudio de lo que esto significa, disponiéndonos a rectificar y variar de conducta. Esto por lo que respecta a esa rama de la Agricultura; luego tenemos la de cereales y en particular el trigo. ¿Queremos más moderables abusos que los que se cometieron con los trigueros de esta provincia, dando la exclusiva a los industriales transformadores de nuestras producciones, con graves perjuicios para el agricultor? ¿Queremos más ejemplos que el que

practican hoy con la cosecha actual los mismos, no obstante que no guarda regla de proporción el este de los trigos con el valor que quieren darle, ni siquiera los precios del trigo extranjero, que con ser de mucha peor calidad, en rendimiento de harinas los nuestros tienen un aumento altamente considerable?

¿Es que tenemos que preguntar a nadie las causas? No; la causa de todo ello es la desunión de la clase agraria; el día que esa unión sea un hecho y estemos todos atentos a la defensa de nuestros intereses, habremos acabado con las exclusivas y compadrazgos, que pretenden a todo trance arruinar a la Agricultura española.

Al fin y demás alegatos antes indicados, el día 25 de los corrientes, en el domicilio de esta Cámara Agrícola (altos del Círculo de Labradores) se reunirán en Asamblea, a la que debe asistir de cada pueblo de esta provincia, cuando menos un agricultor, facultado por la Junta local para tratar y designar sobre la elección de los diez vocales.

Esperamos de los agricultores de esta provincia que no dejarán de asistir, por lo que, en nombre de la clase y esta Cámara, les anticipa gracias, La Ponencia.

FARMACIA Y DROGUERIA DEL CENTRO

ANGEL AVILES

Sucesor de la Unión Farmacéutica Cordobesa LA CASA MAS SURTIDA Y ECONOMICA

CLAUDIO MARCELO, 8 CORDOBA (3)

CORDOBA Y SU PROVINCIA

Ante la campaña

Córdoba, desde la capital hasta la misérrima choza del pobre labriego, que se levanta en la soledad de los campos, ha sentido en su alma española el santo ardor patriótico, y en cada momento quiere acercarse su consuelo a los soldados que sufren y combaten en el Rif.

Son muchas las ciudades y los pueblos cordobeses que han hecho ya ofrecimientos de locales y de camas para hospitales. Todos desean ser los primeros que auxilien material y moralmente a los heridos en la campaña rifeña.

Se dice que a fines del corriente o principios del próximo llegará a Córdoba la primera expedición de heridos.

La noticia ha encendido más el amor de los patriotas cordobeses a los soldados y ha multiplicado las ofertas para aliviar en lo posible las desdichas de las consecuencias de la guerra.

RODRIGUEZ HERMANOS

ALMACENISTAS Y EXPORTADORES DE ACEITES DE OLIVA, ACEITUNAS Y CEREALES Oficinas y Almacenes: AVENIDA DE CANALEJAS, 44 y 46 CORDOBA (15)

LA LIGA DE LAS NACIONES

Asamblea de Ginebra

Sesión interesante Ginebra.—En la sesión celebrada ayer por la Asamblea de la Sociedad de Naciones...

Al abrirse la sesión, el delegado francés, Sr. León Bourgeois declaró que el Consejo de la Sociedad se congratulaba por las benévolas críticas que de sus trabajos se han hecho...

Continuó dando las gracias al secretariado general, y exponiendo la situación de la Sociedad de las Naciones, aludió a determinadas inquietudes provenientes del hecho real de la abstención de los Estados Unidos...

Trató de la cuestión del desarme, señalando la finalidad de la coincidencia con la Conferencia del desarme convocada por los Estados Unidos; expresó su confianza en el cumplimiento de los fines de la Sociedad de las Naciones...

«La prueba más brillante—añadió—del grado de autoridad moral ha sido dada a la Sociedad de las Naciones merced a la decisión de las grandes Potencias de confiarle el problema de Alta Silesia.

Esa decisión aumentará los deberes del Consejo, el cual sabrá mantener la promesa que ha hecho, y que es necesario que obtenga éxito.»

Luego, contestando a las observaciones del delegado inglés Sir Robert Cecil sobre la necesidad de un contacto cada vez más estrecho con la opinión pública, el Sr. Bourgeois declaró que el triple objetivo de la Sociedad de las Naciones es: primero, establecimiento de un Tribunal permanente de justicia internacional; segundo, preservar a la paz contra todos los riesgos que la amenacen...

Refiriéndose al desarme, declaró que Francia seguirá siempre fiel a la pacífica y justa línea que adoptó en la Conferencia de la Paz.

Se pronunció en pro de la mayor publicidad de las decisiones del Consejo de la Sociedad, que deben ser claras y motivadas e íntegramente expuestas a la opinión pública, no sólo por la Prensa y las Asociaciones, «sino por los propios Parlamentos, a los que debemos—dijo—asociar a nuestra obra y que ellos la interpreten.»

Respecto al derecho, declaró que debe constituirle la honradez de una nación.

«La Sociedad de las Naciones—terminó diciendo—no debe atentar a la soberanía política de los Estados ni a la soberanía moral, y

ante el derecho debemos inclinarnos lo mismo que ante la justicia.» (Grandes aplausos.)

Discurso del delegado español: : : : : :

Habló luego el representante de España señor conde de Gimeno, quien felicitó en castellano al Consejo de la Sociedad de Naciones y al secretariado por sus trabajos.

Comenzó expresando su emoción al pensar que por vez primera resonaban los acentos del habla española, que hace vivir la vida del alma a más de noventa millones de habitantes del Mundo, y que emplean la tercera parte de los miembros de la Sociedad. Agregó que quince naciones guardaban el idioma español como obligado recuerdo de una madre que nunca dejó de quererles, siendo justo y conveniente que esta lengua, que trajo mundos nuevos, colaborase en la obra de la paz.

Pasando después a examinar los trabajos del Consejo, se unió a los que los han elogiado, entre ellos el ilustre Balfour, pues entre lo hecho hay mucho bueno, algo pudiera aparecer vacilante e imperfecto y el resto es la labor no realizada todavía en lucha con una imposibilidad fatal.

Tras de trazar un rápido cuadro de los trabajos, alabó al Consejo, declarando que si toda obra humana es imperfecta, ha de serlo también la de quienes tienen sobre el yunque la masa candente de la cual se pretende hacer un mundo nuevo. Al que tiene que subir una empinada cuesta—agregó—no se le pide que no tropiece nunca, sino que no deje de subir; así, pues, se pueden perdonar los defectos que alguien atribuye al Consejo en gracia a las muchas veces que acertó.

Manifestó que hay países que miran con recelo a la Sociedad, afectando indiferencia, y otros que esperan que nosotros afirmemos el terreno para luego poner ellos el pie. Nuestro trabajo es difícil. Si adelantamos mucho pueden llamarnos atrevidos, y si vacilamos habrá quien pierda la fe en la Sociedad. Se nos censura por ser los románticos que anhelan un reino de paz y de justicia que nunca podrá llegar a ser un hecho, y a eso se puede contestar diciendo que el romanticismo es una ejecutoria de nobleza para los pueblos.»

Citó a continuación las palabras del señor Bourgeois, indicando que si se coloca una espada en cada patillo de la balanza, ésta se inclinará al lado donde se halle la más pesada; pero si se ponen sólo derechos, la balanza permanecerá en su fiel, pues igual pesa el derecho de un pueblo grande que el de uno pequeño. En esto se halla inspirado el espíritu del Pacto.

Aquí somos todos iguales: grandes y chicos. Hay pequeños que son grandes por su historia secular; otros por su ansia de independencia y libertad, y otros por su amor a

la democracia, que los agiganta. De esto nos ofrece Suiza, a la que saludo, el más hermoso ejemplo.

Indicó también el conde de Gimeno: «No debemos escudarnos tras las dificultades de la obra para no corregir los defectos de la Sociedad de Naciones, y no debemos olvidar cuando aquí hablamos que somos delegados de nuestros respectivos países, y no debemos pedir acuerdos ni manifestar deseos sino a nombre del país que representamos.»

Rechazó la afirmación hecha ayer por el Sr. Ador de que la Sociedad dedicara preferente atención al estudio de las cuestiones políticas y económicas, pues la mejor política es la que vela por la salud de los pueblos, y la economía más útil, la que ahorra víctimas a la muerte, agregando que podía atenderse a todo, aun sin crear organismos nuevos. Terminó diciendo que la Sociedad debía ser, como Wilson quería, el ojo que se encuentra en todas partes vigilante y atento.

El primer delegado español, conde de Gimeno, fué interrumpido por frecuentes aplausos, habiéndolo sido acogido con la mayor consideración y simpatía esta primera ocasión, en que se ha oído la lengua española en el seno de la Sociedad de Naciones.

El Sr. Murray, delegado del África del Sur, propuso que se nombrara una Comisión, encargada de recibir cuantas quejas se le expongan relativas a la garantía y protección de las minorías étnicas, y pidió que pasase nuevamente a la Comisión respectiva el proyecto de la constitución del hogar nacional en favor de los armenios y de los otomanos. Acto seguido se levantó la sesión. La discusión continuará en la sesión próxima.

El Pacto Ginebra.—La Comisión del desarme ha decidido que la violación del Pacto de la Sociedad no entrañaría de plano el estado de guerra con el Estado delincuente. Esa violación daría solamente derecho a los miembros de la Sociedad a poder proclamar el expreso estado de guerra con respecto a la nación violadora.

El Tratado del Trianon Ginebra.—El Consejo de la Sociedad de Naciones ha decidido dejar a la Conferencia de embajadores el cuidado de aplicar el Tratado del Trianon. Esta decisión ha sido originada por la demanda de Austria relativa a las incursiones de los húngaros en el Burgenland.

Delegado suizo Ginebra.—Ha sido designado por el Consejo federal para tomar parte en el Tribunal permanente de justicia internacional el eminente jurista suizo Sr. Elihutt.

La respuesta a Viena Ginebra.—La Asamblea de la Sociedad tratará hoy de la respuesta de Viena en lo que concierne al Burgenland.

Advertimos a los colaboradores espontáneos que no se devuelven los originales ni sostenemos correspondencia sobre los mismos.

INFORMACIONES TEATRALES

Gacetillas

Infanta Isabel.—El próximo viernes 15, a las diez de la noche, tendrá lugar la inauguración de este lindo teatro, en el que se han hecho notables reformas, poniéndose en escena la comedia de los Sres. Alvarez Quintero, La calumniada.

Coliseo Imperial.—El aplaudido autor de La república de la broma, obra que sigue representándose con gran éxito en el Coliseo Imperial, ha leído a la compañía de este teatro una nueva comedia, La martingala de Felipe, que ha tenido un éxito de lectura.

En breve se reestrenará Cobardías. Fuencarral.—No habiendo podido debutar ayer la excelente cancionista de aires regionales Lola Mansilla, su debut tendrá lugar hoy.

Artistas a América

Ha salido para Barcelona, donde embarcará con rumbo a los Estados Unidos, Cuba y Puerto Rico, el notable bajo de ópera y profesor de canto D. Antonio Vidal, tan aplaudido por nuestro público durante veinticuatro temporadas consecutivas en el teatro Real.

Un contrato ventajosísimo es la causa de su marcha, suspendiendo por este motivo durante el tiempo de su excursión artística las clases de su academia de canto, que serán reanudadas a su regreso.

Al Sr. Vidal le acompaña, también ventajosamente contratado, su discípulo el conocido tenor D. José Alvarez Carbonell.

Deseamos a los Sres. Vidal y Alvarez una feliz travesía y grandes éxitos en su difícil arte.

Cartel para el día 14

COMEDIA.—Compañía cómicodramática.—(Fiesta del actor).—10,15, Tranquilo y sereno y Mi salvador.

LARA.—Compañía de Virginia Fábregas.—6,30, El amigo de las mujeres.—10,30 (Fiesta del soldado actor), La llamarada.

CENTRO.—A las 10,30, Cinematógrafo.—Fidelita Cano.—Friné.—Lida Iris.—D'Anselmi.—Carmelita Sevilla y Teresita Española.

APOLO.—(Función a beneficio del soldado actor).—6,30, Pepe Conde o El mentir de las estrellas.—10,30, Los cuáqueros.

ZARZUELA.—6, La canción del olvido y Cavallería rusticana.—10, La dogaresa y La canción del olvido.

COMICO.—Función a beneficio del actor soldado.—10,30, El príncipe que vino de la Luna.

COLISEO IMPERIAL.—6,30, Los intereses creados y La niña de las planchas.—10,30, La república de la broma.

MARTIN.—6,15, La caída de la tarde.—7,30, Las corsarias.—10,30, La cara del ministro y Las corsarias.

NOVEDADES.—6, Música, luz y alegría.—7,15, La Chicharra.—10,30, La alegría del batallón.—11,45, Las tres cosas de Juanita. (Las funciones de este día son a beneficio de la caja del soldado actor.) LATINA.—6, Madrid en broma.—7,15, La macarena.—10, Madrid en broma.—11,30, Las corsarias. FUENCARRAL.—Notables atracciones.—A las 6 y a las 10,15.—Pelucas.—Fiesta de la Jota.—Los Yerer.—Los Oribe.—Soledad Miralles.—Troupe Palacios.—Lola Mansilla. IDEAL ROSALES.—El parque de moda.—Exito de las Mari-Leal.—La Troyana y Ju. lita Oliver.—Souper tango. CINE IDEAL.—A las 5 y a las 10.—El rey de la audacia (7 y 8 episodios, por los simpáticos artistas George B. Seitz y Margarita Courtot).—Comprada y pagada (por la bella actriz yanqui Alice Brady).—Deudas de juego (por el gran actor cowboy Gibson) y otras.

BOLETIN RELIGIOSO

Miércoles 14 de septiembre de 1921 Santos del día.—La Exaltación de la Santa Cruz. Santos Cornelio, Papa; Alberto, Cipriano, obispo; Victor y Crescencio, mártires; Santos Rósula y Salustia, mártires; Catalina de Génova, viuda, y San Materno, obispo y confesor.

La misa y oficio son de la Exaltación de la Santa Cruz, con rito doble mayor y color encarnado. Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en las Religiosas Bernardas Vallecás; a las ocho, exposición de Su Divina Majestad; a las diez, misa solemne con sermón, y por la tarde, a las cinco y media, estación, rosario, precés y procesión de reserva.

En la iglesia de Nuestra Señora del Carmen, a las once, función al Santísimo Cristo de la Salud, con sermón que predicará don Lucio Herrero.

En San Sebastián termina el quinario al Santísimo Cristo del Consuelo; a las siete y media, misa de comunión general; a las diez y media, la solemne, en la que hará el panegirico D. Rafael Moreno, y por la tarde, a las seis y media, el ejercicio, predicando D. Francisco J. Peiró.

En San Luis, a las diez, función al Santísimo Cristo de la Fe, con sermón, a cargo de D. José Alba.

En la iglesia Pontificia continúa la novena a Nuestra Señora del Perpetuo Socorro, a las seis, siendo orador el P. Turiso.

En el Cristo de San Ginés, al anochecer, ejercicios, predicando D. Angel Nieto.

En los Servitas (plaza de San Nicolás), a las siete de la tarde, corona.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Destierro en San Martín, o de los Arquitectos en San Sebastián.

Espíritu Santo.—Adoración nocturna. Turiso, San Ignacio de Loyola.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA Factor, 7

DUNLOP LEGÍTIMOS NEUMÁTICOS INGLESES Agencia exclusiva de España y Portugal para los productos de THE DUNLOP RUBBER C.º LTD., Birmingham (Inglaterra). SOCIEDAD ESPAÑOLA DUNLOP (S. A.) MADRID Claudio Coello, 106. BARCELONA Calle de Buenos Aires, 18. Telegramas, Telefonemas DUNLOP

El gran sabio, ABATE HAMON, ha descubierto la manera de curar radicalmente, sólo por medio de plantas: la Diabetes, Albuminuria, enfermedades del Corazón, Riñones, Hígado, Vías Urinarias, Estómago, Reumatismo, Tuberculosis Pulmonar, Tos, Bronquitis, Estreñimiento, Almorranas, etc., y toda enfermedad considerada incurable sin necesidad de sujetarse a ningún régimen alimenticio determinado. Se entrega GRATIS a quien lo solicite, un libro explicativo, dirigiéndose personalmente o por carta a los LABORATORIOS BOTÁNICOS.—Sección, n.º 2 Ronda San Pedro, 11.—BARCELONA

Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid Omnibus y berlinas al servicio de los ferrocarriles PARA LA ESTACION DEL NORTE PEDIDOS: Despacho Central: Mayor, 32, teléfono 12 M PARA LA ESTACION DE ATOCHA PEDIDOS: Despacho Central: Paz, 13, teléfono 103 M NOTA.—Para evitar perjuicios a los viajeros se advierte que desconfíen de ofertas de ciertos individuos, extraños a las compañías, que se sitúan frente a los Despachos Centrales, y que es conveniente formular los pedidos al encargado del servicio de Omnibus de las Empresas en el interior de cada local.

CATARROS antiguos y recientes TOS, BRONQUITIS radicalmente CURADOS POR LA SOLUCION PAUTAUBERGE que procura Pulmones robustos, despierta el Apetito, aumenta las Fuerzas, seca las Secreciones y preserva de la TUBERCULOSIS L. PAUTAUBERGE, 10, rue de Constantinople, Paris y todas Farmacias.

JAQUECAS NEURALGIAS REUMATISMOS INFLUENZAS LABORATOIRE des PRODUITS CHIMICOES SUDRHONE ODINE SUDRHONE

RHODINE Adoptada por el cuerpo Medical de FRANCIA Tubos de 20 Comprimidos de 50 Centigramos.

PAPEL WLINSKI Soberano remedio para la rápida curación de las Afecciones del pecho, Hal de garganta, Bronquitis, Resfriados, Escarlatina, de los Bermejos, Dolores, Lumbagos, etc., 30 años del mejor éxito atestiguan la eficacia de este poderoso derivativo, recomendado por los primeros médicos de Paris. Depósito en todas las Boticas y Droguerías. — PARIS, 31, Rue de Seine.

XXXV ANIVERSARIO LA SEÑORA Doña Valentina Gentón VIUDA DE POZZI Falleció el día 15 de septiembre de 1886. R. I. P. Todas las misas que se celebren el día 15, de nueve a once de la mañana, en la iglesia del Salvador (calle de Zorrilla) se aplicarán por el alma de la finada. Su hijo, hijos políticos, nietos, sobrinos y demás parientes, ruegan a sus amigos la encomienden a Dios. (8)

VINOS TINTOS MARCA de los herederos del MARQUES DE RISCAL EL CIEGO (Alava). Pidanse en todos los hoteles y restaurantes. CONCEDIDA DEPOSITOS EN MADRID Sras. Hijas de Baldomero Garcia, «High-Life», Carrera de San Jerónimo, 14. D. J. Pecastaing, Príncipe, 13. Sres. D. Carlos Prast y Hermanos, Arenal, 8, «Las Colonias». Sres. Hijos de Ripoll, Puerta del Sol, 8, «La Mallorquina». D. Adriano Alvarez, Barquillo, 3, ultramarinos. D. Francisco de Cos, Conde de Xiquena, 2, y paseo de Recoletos, 21. D. Juan Fernández Rodríguez, Hortaleza, 15, e Infantas, 4 y 6. D. Angel Duque Gimeno, Alcalá, 41, «La Negrita». D. H. Pidoux, Cruz, 12. D. Santiago Mollinedo, Conde Romanones, 12 D. Francisco Aldama, Ciudad Rodrigo, 10 y 15 Aviso muy importante a los consumidores. Exigir siempre intacta la malla de alambre que precinta la botella y a la media botella. Fíjense muy especialmente en nuestra MARCA CONCEDIDA

SARNA ANTISÉPTICO MATH El único que cura sin baño. Véndese en todas las buenas farmacias. Compro cajas registradoras: pago muy bien. Preciados, 11. Teléfono 34-34 M. Se traspasa casa lujosamente amueblada con o sin. Razón: Preciados, 58 y 60. Tienda.

OZONOPINO RUY-RAM Perfume del bosque, con el bacterioida trioximetileno es el bálsamo de la vida, evita las enfermedades contagiosas y hace agradable la estancia en las habitaciones, regenerando y purificando la atmósfera, se emplea con gran éxito en Palacio Real, Ministerios, Ayuntamiento, Casinos, Círculos, Teatros, Talleres y Casas particulares. Carretas, 37, pral.—Madrid

ANUNCIOS Monterá, número 19,

XII ANIVERSARIO EL SEÑOR D. JOAQUIN DE LA PUENTE Y VICENTE Falleció en San Sebastián (Guipúzcoa) EL DIA 14 DE SEPTIEMBRE DE 1909 R. I. P. Sus sobrinos, D. Joaquín, D. Federico y D. Antonio Palacios y Martínez del Campo, y demás familia, ruegan a sus amigos y personas piadosas le encomienden a Dios en sus oraciones. Todas las misas que se celebren el día 14 en las iglesias de los Dolores (calle de San Bernardo) y Santos Justo y Pastor (Maravilla) de esta corte, y en la Santa Iglesia Catedral de Ciudad Rodrigo, y las que se celebren el día 12 al 16, ambas inclusive, en los pueblos de Aldea del Obispo, Boada, Bologninos, Bogajo, Cerralbo, Fuentesguinaldo, Padón, Bogajo, Cerralbo, Fuenteguinaldo, Padón, Bogajo, Cerralbo, Retortillo y Zamarrá, radinas, Pedro-Toro, Retortillo y Zamarrá, de la provincia de Salamanca, serán aplicadas por el eterno descanso del alma del finado. Varios señores prelados han concedido indulgencias en la forma acostumbrada. (10) Para esquelas, R. Dominguez, Barquillo, 39, pral.